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ПОСТАНОВЛЕНИЕ КАБИНЕТА МИНИСТРОВ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

О проведения благотворительного хашара и телемарафона
«Независимость, мир, милосердие» в связи с общенародным

праздником Навруз

'.'г

Принимая во внимание зна
чение праздника Навруз в 
возрождении национальных 
ценностей. Кабинет минист
ров востановляет:

1. Одобрить предложения 
Союза молодежи Республи
ки Узбекистан, производат- 
венного объединения 
тон>. Института тедстильной 
и легкой промышленности 
имени Юлдаша Ахунбабае- 
ва, жителей махалли «Янги 
шахар» Октябрьского района 
города Ташкента, коллектива 
швейной фабрики города 
Чартака о проведении 14 
марта 1992 года общенарод
ного благотворительного ха
шара «Навруз», а также 
предложения коллектива Го
сударственной телерадиове
щательной компании Респуб

лики Узбекистан, Между
народной асссщиации «Эл», 
Узбекского детского фонда. 
Фонда «Милосердие и здо
ровье», Республиканского 
общества инвалидов, Об
щества Красного Полумеся
ца о проведении 21 марта 
1992 года благотворитель
ного телемарафона «Незави
симость, мир и милосердие».

2. Руководство всенарод
ным благовотрительным ха- 
шаром и телемарафоном, 
проводимым трудовыми кол
лективами под Л03уНГ(»1 
«Независимость, мир и мило
сердие», возложить на ко
миссию по подготовке и про
ведению общенародного 
праздника Навруз. Област
ным, городским, кишлачным, 
махаллияским советам, ми
нистерствам, биржам, пред

приятиям и организациям 
всех типов разработать ор
ганизационные и практичес
кие мероприятия, четкие 
планы их проведения.

Средства, заработанные 
на благотворительном хаша- 
ре, сдать в благотворитель
ный Фонд «Навруз».

3. Уделить особое вни
мание работе по благоуст
ройству, озеленению городов 
и кишлаков, закладке садов 
и рощ, приведению в поря
док кладбищ.

4. Министерству связи, 
Государственному банку 
Республики Узбекистан ор
ганизовать во время прове
дения телемарафона дежур
ство для приема в течение 
суток пост;^ающих средств.

5. Министерству иност
ранных дел Республики У з
бекистан совместно с Минис
терством культуры обеспе
чить условия для участия 
в благотворительной работе, 
празднике и телемарафоне 
зарубежных бизнесменов, 
деятелей культуры, гостя
щих в нашей республике.

6. Государственной радио
вещательной компании /Узбе
кистана, Министерству 
культуры. Госкомитету по 
печати привлечь все твор
ческие силы для проведения 
благотворительной работы, 
праздничных торжеств в 
процессе Навруза и телема
рафона на высоком нравст
венном, воспитательном и 
художественном уровне.

Премьер-министр Республики Уэбекистаи
А. МУТАЛОВ

В КОМИТЕТАХ ВЕРХОВНОГО 

СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ
в Ташкенте, 4 марта сос

тоялось совместное заседа
ние к<»1Итетов Верховного 
Совета Республики Узбе
кистан по международным 
делам, транспорту, дорожно
му хозяйству, связи и ин
форматике.

В связи с разработкой за
конопроекта «Об основах 
международной деятельнос
ти Республики Узбекистан» 
на объединенном заседа
нии обсуждались вопросы, 
связанные с работой по ор
ганизации грузоперевозок 
на международных трассах, 
развитием сотрудничества с 
зарубежными странами.

Затем комитеты собра
лись на раздельные заседа

ния.
В Комитете международ

ных отношений рассматри
вались законопроекты о 

порядке назначения и отзы

ва глав и других членов дип
ломатических представи
тельств Республики Узбекис
тан в иностранных госу
дарствах, а также об уста
новлении дипломатических 
классов и рангов для дипло
матических работников Рес
публики Узбекистан.

На заседании Комитета по 
транспорту, дорожному хо
зяйству, связи и информати
ке была обсуждена концеп

ция подготовки законодатель
ных и регламентирующих 
документов, касающихся же
лезных дорог республики, 
рассмотрен законопроект о 
защите информатики и ин
форматизации в Республике 
Узбекистан.

По обсужденным вопро
сам приняты соответствую
щие решения.

Узянформ.

БНЗНЕСИЕН-ХОТИН 
ПРОБУЕТ СИЛЫ

За долгие годы идеологи- —  Передать недолго, тем 
ческой зашоренности мы на- более что он бездействует. А  
учились выкрикивать лозун- вот где возьмете лесоматери- 
ги и давать процессам и яв- алы, мы уже три года не мо
лениям всеобъемлющие наз- жем выбить ни кубометра... 
вания-зтикетки. Вот и сей- Да и специалисты занялись 
час, говоря о оредпринимате- овощами, зарабатывают не- 
лях, пытаемся свалить в об- влохо... 
щую кучу всех — и по-иас- д через некоторое вре-
тоящему деловых и просто жизнь показала, что «фан- 
оборотистых людей, нажива- тдзии» Е . Муриевой имели 
ющнх себе капитал по мето- дод собой реаЛную почву, 
ду «куш-продай». обоснованные экономические

Конечно, в наше неспоков- расчеты. Первым делом она 
нов время не всякий рискнет нашла надежных и постоя!^ 
так вот сразу производить ных поставщадов деловой 
какую-либо продукцию. Для древесины. Ими стали не- 
этого пока слишком мното сколько лесдромхозов Ир- 
ограничений, тяжело с  сырь- кэтской области, которые в 
ем, несовершенен механизм обмен на лук, капусту, бах- 
налогообложения... И пото- чевые и другую сельско^о- 
му практически все негосу- зяйсхвеннук> продукцию, вы- 
дарственные экономические ращиваемую в со^озе, зава- 
структуры предпочитают дей- лили малое предприятие де- 
ствовать 'В сфере коммерции, фицитными лесоматериалами. 
Так что рост цен на товары д а  и муж Екатерины Эш- 
прямо пропорционален ртсту куват Абдуназаров, в прош- 
чнсла коммерсантов. Пока дом столяр-краснодеревщик, 
мало-мальски дефщитная сумел убедить своих коллег 
вродулция дойдет от произ- вернуться на прежние рабо- 
водителя до потребителя, она ^ие места. И старшего сына 
успеет побьшать в ловко рас- уткура стал приобщать к 
ставленных сетях посредни- своему ремеслу. Словом, не
нов и современных негоциан- большой коллектив сложился 
тов. Чем больше их стоит на щ  людей работящих, уве- 
пути товара, тем выше цеяа ренных в успехе общего де- 
иа него... ли.

Не отрицая важности ком- д  начали они с  простого 
мерческой деятельности, все _  изготовления оконных и 
же отдадим предпочтение дверных блоков. Несмотря 
предпринимателям, произ- простоту, эти изделия в на
водящим продукцию. А  тако- щем ретионе постоянно пахо
вых, как я убедился, в хо- дятся в разряде дефицитных, 
зяйствах Дустликского рай- вот и приезжают сюда за ни- 
она немало. <;егодня не только из со-

В совхозе «50 лет Узбек- седних совхозов, но даже из 
ской С С Р»  меня познакоми- других районов. Молва о вы
ли с директором малого сококачеотвенных изделиях 
предприятия Екатериной Му- »того малого предприятия уже 
виевой. Эта энергичная жен- успела распространиться по 
Гцина за сравнительно корот- всей округе. Да и заказы от 
нов время сумела раэвер- населения стали поступать, 
нуть такую деятельность, что столы и стулья, сунщуки, 
седобородые совхозные акса- деревянные кровати — и все 
калы удивленно качали голо- э^о из дрввесно-стружеч- 
вой и с  сарказмом говорили „ого суррогата, а из настоя

щего дерева хвойной породы, 
даже при всей их дороговиз
не от желаюи;их нет от0оя.

Столярный цех приносит 
немалую прибыль. Но он 
всего лишь од>ю из направ
лений деятельности малого 
предприятия «Удача». 1>нз 
несмен-хотии за срапнитель 
но короткое время сумела 
также создать мастерскую по 
мелкому ремонту легковых 
машин и реставрации авто
мобильных шнн, организо
вать подсобиое птицеводчес
кое хозяйство.

А  этой (жепью Екатерина

Муриева стирается порадо-
А  потом из-за разрыва хо- дустликце» консервщю
эяйстненных связей прекрати-
лась щоставка леса, н о про- ванной овощной продукци и.

Иркутска посту-

молодым безынициативным 
парням:

— Идите к бизнесмен-хо- 
тнн, может, уму-разуму на
учитесь...

А  удивляться было чему. 

Взять хотя бы историю со 
столярным цехом. На строи

тельном участке совхоза уже 

несколько лет пылились и 

ржавели дорогостоящие де
ревообрабатывающие станки. 

Когда-то они работали, про-

изводили необходимую для 
нужд хозяйства продукцию.

стаивак1и\ем оборудовании по- о^оро иа 
степенно стали забывать. Ма- 
ло ли других дел в хозяйст пит оборудование 
ве. А  мастеровой на|род, про
фессиональные столяры и в 
плотники занялись более миллиона условных банок в
прибыльным делом — выра- 
н^иппнием овон е̂й.

для кон

сервного цеха мощнсжтью до

Вот с атого заброшенного 
цеха и решила начать спою 
предпринимательскую дея
тельность Екатерина Мурие- 
на. Когда о1Щ обратилась и 
иуконодстиу совхоза с прось« 
Л(|(1 передать «столярку* на 
Онлнш малого предприятия, 
то пришли и удивление.

год, подъедут специалисты, 
чтобы обучить местные над 
ры, и новое предприятие в 
какой-то мере снизит продо- 
нильствеиную напрян(внку.

сов. корр. 
слом».

п. Д Ю ГАИ , 
«Народного

Дустликсний район.

Навстречу

Наврузу
в Ташкент* иа днях состо- 

мось очередное ааседание 
Республиканского оргаииэа- 
циоииого комитета по прове
дению есеиародиого праздни
ка Нааруа. Вел заседание пред- 
седатель комитета, замести
тель премьер-министра Рес
публики Узбекистан Э. Саман-

^ ^ ^ тиики заседания заслу
шали сообщения о ходе под
готовим и праздияиу а Сур- 
хаидарьииской. Кашиадарьии- 
сиой. Самаркандской, Джизак- 
ской областях.

Таи. в Сурхандарьиисиой об
ласти сейчас проходит месяч
ник благоустройства. Совмест
ив с советом ветеранов гото
вятся подарки для одиноких 
пеисиоиерое. Сотни миогодет- 
иых и малообеспеченных се
мей дополнительно обеспечи
ваются . продуитами питания. 
В Кашкадарьииской облести 
создан Фонд милосердия. Его 
сродства направляются инвали
дам и людям, нуждающимся 
а материальной поддержке. И 
нынешний праздник иашка- 
дарьинцы намерены провести 
совместно с гостями из сосед
них Туркменистана и Таджики
стана. Подготовкой к праздно
ванию Навруза в Самарканд
ской области занимаются пять 
рабочих групп. В торже
ствах будут участвовать десят
ки профессиональных и само
деятельных художественных 
коллективов. В Джизаисиой 
области на основе прошлогод
него опыта также стремятся 
прояести Навруз как подлин
но общенародный праз4 ник.

О практических мероприя
тиях по подготовке к Наврузу 
сообщили участникам заседа
ния председатель Фонда ми
лосердия и здоровья Ш. Ход- 
жаее, председатель Общества 
Красного Полумесяца О. Ва
хидова.

На заседании была подчерк
нута необходимость последо
вательно осуществлять асе на
меченные мероприятия по 
подготовке и проведению Нав- 
руза.

(Уэинформ).

ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
К ПРАЗДНИКУ
в  совете Союза ветершюв 

войны и труда 1^еспублинн 
Узбекистан 4 марта состоя
лась встреча с жен1цинпми 
-  активистками ветеранско
го движения, посвященная 
пра.чднику В Марта.

Выступавшие отмечали, что 
подвиг жешцин. как и «сего 
народн, в годы войны 1шког- 
да не и.’М'лидится из памяти 
поколений, И сейчас, когда 
Узбекистан обрел непаииси- 
мость, 0)1и многое могут сде
лать для процветания рес
публики. Особенно значимым 
является их нклад в в<к:1пи- 
тание подрастающего поколе
ния.

Руководители прелндиу 
ма Союза ветеранов тепло 
поздравили женщин с при- 
ближан)н1нмся праздником.

На встрече принято обра 
щение ко всем женщинам 
Республики Узбекистан.

И честь жещцин-ветераноп 
был дан празднич»и.1й обед. 
Перед ними выступил ан
самбль имени Зеб<» Ганиевой.

(Уаииформ).

ОТКЛИКНУЛИСЬ ИА ПРИЗЫВ
Партия гуманитарной помо

щи поступила я Сырдарьнн- 
скую область из далекой Гре
ции. Букяальио на следующий 
день вафлями, шоколвдоал, 

другими сверхдефицитными в 
наших условиях продуктами 
лакомились дети садов и школ 
Гулистанского района.

Но помощь идет не только

из-за рубежа. Председатель 
Детского фонда М. Ганиева 
побывала в некоторых райо
нах. выступила на страницах 
областей газеты с призывом 
помочь нашим детям, неиму
щим, старикам - пенсионерам. 
Призыв не остался без ответа: 
60 тысяч рублей выделили из 
своих средств областные авто

дорожники для детей-сирот из 
интерната «Бвхор>. Но, по мне
нию Мубарвн Хайдаровны, >то 
всего лишь первая ласточка. К 
14 мврта, обьявяеииому днем 
милосердия, помощь, по ее 
твердому убеждению, много
кратно ^еличится и получат 
ее в первую очередь обделен
ные судьбой люди.

Н. ХАРЬКОВ, 
соб. корр. «Неродного 
слова».

ПОРОДНИЛИСЬ ДУНАЙ
с СЫРДАРЬЕЙ

К ИТОГАМ ВИ ЗИ ТА  П РА ВИ ТЕЛ ЬС ТВЕН Н О Й  
Д ЕЛ ЕГА Ц И И  РЕС П У БЛ И К И  УЗБЕКИ СТА Н  

В ВЕН ГЕРС К У Ю  РЕСП У БЛ И К У
Как уже сообщалось ра- На следующий день чле- 

нее, правительственная деле- ны делегации Узбекистана 
гация Республики Узбенис- беседовали с министром 
тан во главе с премьер-ми- иностранных дел Веяпжи 
нистром. А . Муталовым 2 Гезом Есенски. Был
марта прибыла в Венгерскую подписан протокол, где в 
Республику с официальным соответствии с международ- 
внзитом. ньши нормами предполагает-

В правительственной ре- ся открыть посольства в сто- 
зиденции Государственный лицах двух государств, 
секретарь Министерства Встреча премьер-мини- 
иностранных дел Венгерской Республики Узбеки-
Республики Тамаш Катон во ^хан А. Муталова с премь- 
время краткой беседы сер- ер-министром Венгерской 
дечно приветствовал делега- республики Иожефом А к
цию Республики Узбекис- ^^ллом стала главным 
тан, первой из Средней Азии событием этого дня. Е1о 
после образования Содру- время беседы, прошед- 
жества Независимых Госу- щ й̂ в духе взаимно- 
дарств посетившей Венгрию, увая{ения и искрешю- 
Он подчеркнул, что Узбе- ойгVжпяли^.ь яопоосы.
кнстан стал пятым государ
ством — после России, У к 
раины, Молдовы, Белару
си, решившим установить с 
его страной дипломатичес
кие отношения.

В тот же день в Минис
терстве внешних экономи
ческих сношений Венгрии 
был подписан Дся'овор о тор
гово-экономическом и науч
но-техническом сотрудни
честве между двумя страна-
МИ.

—  Тепло и сердечно 
встретила .Венгрия предста-

сти, обсуждались вопросы, 
которые предстоит решать 
во имя интересов обоих го
сударств. Был подписан До
говор об основах двухсто
ронних межгосударствен
ных отношений.

В соответствии с достиг
нутой договоренностью 
Узбекистан будет постав
лять в Венгрию хлопковое 
волокно, тракторы, плодо
овощную и другую продук
цию. Из| Венгрии намече
но экспортировать пшени
цу, мясо, сахар, детское 
питание. Будут поставля-

ВЫГОДНОЁ ДЕЛО
ФЕРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Фер

мерское хозяйство «Квйтмвс» 
создала семья Коииевых из 
совхоза имени Фвхритдина 
Швмсутдинова учкуприкского 
района.

Главе семейства Мирзачулу 
Боииеву перевалило за шесть
десят. Посоветовавшись с сы
новьями Мвнсуржоиом, Тулаи- 
боем и Махсутвли, он предло
жил собрать сбережения и

вложить в выгодное дело. Таи 
и поступили. На рынке купили 
15 бычков, 32 коровы, в том 
числе 12 дойных. А руководст
во хозяйстве выделило 20 
гектаров целинной земли ^ я  
вырвщивания иормов. Это поз
волит увеличить число живот
ных до сотни.

Сейчас в «Кайт«4асе> $9 ко
ров и 1> телят. В течение года 
намечается получить с каждой

дойной коровы по три тысячи 
литров молока и продать сов
хозу 10 тони мяса (в живом 
весе).

НА СНИМКЕ; глава фермер
ской семьи Мирзачул Бокиев 
(в цеитре| с сыновьями (слева 
направо! ААаисуржоном, Мак
сута ли и Туленбоем.

Фото Ш. АЛИМОВА.
(Фотохроника Узинформ).

вителей Узбекистана, — ска- ться также автобусы «Ика- 
зал после подписания согла
шения министр Б. Кадар.—
Отрадно, что впервые в ис
тории нашего министерства 
мы приветствуем делегацию 
Республики Узбекистан.

Во второй половине дня 
премьер-министр Узбекиста
на беседовал в парламенте

рус» и запчасти к ним, 
медикаменты и другие то
вары.

Премьер-министр Узбе
кистана провел пресс-кон
ференцию для венгерских 
и иностранных журнали
стов.

Члены делегации побыва-
страны с Презвдентом Венг- ли на автомобильном заво-
рии Арпадом Генцем. де «Икарус», осмотрели

В Министерстве земледе- новые модели автобусов и
лня и сельскохозяйственных троллейбусов.

^Р?5”Р ™ Г э т о й  Т р ™ "  вен-
веток стране накоплен цен-
ный опыт в развитии живот- «Непсабадшаг».
новодства, и особенно птице
водства. Этот опыт заслужи
вает всестороннего изуче
ния. Внимание гостей прив
лекли также достижения 
Венгрии в переработке сель
хозпродуктов. Отмечалось, 
что было бы целесообразным 
и экономически выгодным 
создавать совместные пред
приятия.

4 марта правительствен 
ная делегация Республ1ики 
Узбекистан возвратилась в 
Ташкент.

Пулат Н И Ш АН О В, 
спец. корр. Националь
ного ин^рмационного 

Узбекистана.агентства

Ташкент-  
Ташкент.

-БудапеиТт—

Подписан протокол
5 марта в Министерстве проблемам. В случае обра-

иностранных дел подписан щения МИД Узбекистана
протокол о сотрудничестве в турецкие посольства и пред-
дипломатической сфере ставительства будут запщ-
менаду Республикой Узбекис- щать интересы республики
тан и Турецкой Республи- в других странах и менаду-
кой. Этот акт проведен в со
ответствии с Соглашешем 
о дружбе «  сотрудничестве 
между двумя государствами, 
заключенным в Анкаре во 
время пребывания там пра
вительственной делегации 
во главе с Президентом Рес
публики Узбекистан И. А. 
Каримовым.

Новый важный документ, 
в частности, предусматри
вает проведение регуляр
ных консультаций по регио
нальным и международным

народных организациях на 
взаимно согласованный пе
риод. Турецкая сторона ока
жет содействие в подготов
ке узбекских дипломатов.

Протокол в торжествен
ной обстановке подписали 
министр иностранных дел 
Республики Узбекистан 
У. А . Абдураззаков' и ми
нистр иностранных дел Ту
рецкой Республики Хикмет 
Четин.

(Уаииформ),

ВЫЙТИ на мировой рынок
Год назад образован Государственный комитет Республи

ки Узбекистан по геологии и минеральным ресурсам. Что 
за сменой вывески! Как >та крупная и важная отрасль на
родного хозяйства переходит к рыночной, «иономике!

Вот что ответил ив ии вопросы внештатному корреспон
денту «Народного слова» заместитель председателя комитета 
Ремир Валеитииович ЦОЙ:

Перенменоцаине н ко
митет мы в церпую очередь 
сиязынаем с необходимостью 
1Юставить отрасль на кочест 
неаио новый уровень произ
водства - того требует ры
нок. Еще сравнительно ме- 
Д1ШН0 иланироиание велось 
исключительно в интересах 
центра: снуа<алнсь ди1>ектн- 
ны, об'ьемы, которые не 
всегда отвечали интерес^ии 
роснубликн, Сешдня поло 
исеиио сущестишою мм1яет- 
ся.

Недра Узбекистана богаты 
полезными ископаемыми

нения структуры и методов 
производства. Процесс «тот, 
»оиеч»ю же, дол1’Ий и бо
лезненный, Но на это идти 
необходимо, чтобы п1><»чно 
встать иа ноги. Мы .тгот 
процесс начали. И частности, 
разработана новая система 
финансирования геологораз
ведочных работ, при кот(1- 
рой с|шдстиа будут ф<црми 
р<1наться за счет отчж^лений 
горнодобывающих предприн 
тий, с каждой тошни полез 
1Ю1Ч) ископаемого. Иначе го
воря, тут прямая аавиеи 
мость чем болыне добы-

иочти вся таблица Менде- то, тем больше средств идет
леева. Среди них такие цен 
ные. как золото. ура41, медь, 
.свинец, вольфрам, цинк и 
другие металлы, фосфориты, 
калийные соли, газ. нефть, 
уголь. Словом, есть доста
точная мииералыю сырьечяая 
бала для успешного экомо 
мического рнзннтня рвспуб 
лики.

Переход от прежней сис
темы н«1*озможеи без и:шс-

иа воафоизводство мине- 
рально-сырье41ой базы, что 
будет обнаывать геолог<М1 ж: 
кать и находить такие мес- 
тсфожденип. к(лч>рые можно 
немедленно вовлекать в 
цромьпнлегнное освоение для 
унеличйния добычи.

1*азрабатывают<'.я новые 
положения и подходы, при 
которых деятел».ность ге1>- 
логич*ч:кнх подразделений

будет оценшшться по конеч
ным геологическим резуль
татам, а не по объему ра
бот. Б скором В1>емени пред 
полагаем перейти к ра^те  
на конкурож)й основе, когда 
на вьи1олнс1ше того или 
иного геологического зада
ния могут претендовать рая- 
ныв организации и группы 
снециал истов.

Сейчас мы ш,1таемся огтре 
делить систему, когда отрас 
левая наука занималась бы 
только актуальными наприа- 
лениями с последующей обя
зательной реализацией их в 
произшдетве. Иужж) ска 
зать, что пока значительная 
часть научных разработок 
(«тается без впедрсния в 
производстш).

Создается компьк1Твриаи- 
рованиая стте м а  управле
ния мине|ралы1о<ырье|«ой ба 
34)й республики. Суть ее - 
систематически анализиро
вать рааведпмиые запасы по
лезных ж;копаемых, опреде
лять прноритет«<к:ть тех или 
иных месторождений с уче
том ми1>овой конъюнктуры и 
цен. Комитет по геологии и 
минеральным ресурсам те 
нерь не т(»лько занимаечрся 
поисками к |шавелк(1Й ■ мес- 
то)>ождений. Ж} и вкли1чает-

ся в добычу полезных ис
копаемых. Так, начаты ра 
боты по добыче облицово*!- 
ных камней и других ст{Х)И- 
тельных материалов, остро 
необходимых нар<1Лному хо 
зяйству.

Мы 1нв собираемся обо
собляться и париться в соб 
стценном соку. И настоягцсе 
время комитет ведет «ере- 
гово1)ы ло организации соя- 
местных работ с зарубежны 
ми странами. К прнмд{)у, 
«м№Тв с Иатшйским горно 
металлургическим комбина
том заключается соглашение 
по переработке минерализи 
рованных оТвалки) месторож
дения Мурунтау со«местио 
с американской 4>ирмой 
«Ньюмоит майнинг К(ч>по- 
рейшн*. Налаживаются 
связи со службами К Н Р  по 
изучению геологиче«‘ких объ
ектов иа территории УаЛ^ 
кистана и Китая. Первая 
группа наших специалистоп 
уже выехала в северно-яа 
падные районы эт(1й страны. 
Для изучения гид1югеши1ги- 
чоских усжжий и модообе<-.- 
печения отдельных населен 
ных пунктов в Афганистане 
заключен контракт с Мииш- 
тврством горного дели наше
го южного соседа.

реологическия служба

Узбекистана обладает боль 
ашм научно-тсхлическии по 
тенциалом, могла бы ока
зывать првктнчо1',ки лиЛые 
услуги зарубежным стра 
нам. Но.,. К1;ли сравнительно 
недавно бывший Союз пом<1- 
гал раавиввюгцнмся странам 
кредитами и пос;ылал на 
ших специалистов (жваквать 
эти кредиты, то сеге>дни 
обстоятельства ре.'шо изме 
1шлись, Нести геологорааве- 
дочные работы в аарубеж 
ных странах мы можем толь 
ко «на условиях риска», как 
это называется в мир(июй 
практике, есть не зная 
заранее о конечном резуль
тате. Л  для этого ие<>бходн- 
мо иметь свою валюту, 
средства. Чэствые зарубеи<> 
Ш||в фирмы могут себе это 
позв(Ы1Ить. Мы пока не рас
полагаем такими средства 
ми.

В этик условиях, думает 
ся, основная ставка должна 
делаться на развитие собьт» 
НОННОЙ отрасли. Именно наш 
богатый потенциал, мон^ная 
минерально сырьевая баз» 
помогут Республике Угк̂ е 
киствн занят!> прочное ;»ко- 
иомичегное положение и ми- 
1>от1М «ч>»>бн1<чтве

О. ЛСАДУЛЛА ПАД1-Х
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Свой хмеб—гараятия шезависимостя

ОСНОВА ВСЕХ БЛАГ
Беседа с председателем концерна «Узхлебопро- 

дукт» Р. А Х М Е Д О В Ы М .

— Хлеб — это важная 
составная частица нашей 
жязнн, а значит, мы долж
ны ценить его, как н саму 
жизнь. Еще с давних времен 
нзвеетно, что сила у того, у 
кого есть хлеб. Хотя вы са
ми я не занимаетесь выра
щиванием зерна, деятель- 
лость концерна непосредст
венно связана с масштабами 
его производства. Как обс
тоят дела в наших хлебных 
закромах?

— Вы правильно сказа
ли, что у кого в руках хлеб, 
у того и сила. Однако по
ка мы вынуждены воздер
живаться от громких слов, 
так как «ще не освободились 
от наследия прошлого. В 
результате политики хлогого- 
вой независимости бывшего 
С С С Р  опустели наши поля, 
развалились мельницы, ое- 
куделн амбары. Однако это 
не значит, что у  нас нет 
пшеницы. Правительство 
республики приняло все ме
ры по обеспечению населе
ния хлебом и хлебопродук
тами. Наш народ не оста
нется без хлеба. Но надо 
учитывать, что выращивае
мое в рвстублике зерно не 
удовлетворяет наши потреб
ности. А  в будущем придет
ся сократить его ввоз.

— Судя по вашим, сло
вам, потребность населения 
в хлебе удовлетворяется в 
осиовном за счет поставок. 
С какими государствами на
лажена такая связь?

— Хотя мы закупаем ос
новную часть пшеницы за 
пределами республики, мы 
никогда не испытывали в 
ней недостатка. Если учесть, 
что ежедневно нам требует
ся 11.800 Т01НН зерна, то 
нетрудно подсчитать, сколь
ко это состашнт в год. Поэ
тому обеспечение зерном — 
это крупномасштабная ра
бота, требующая самого 
серьезного и ответственного 
подхода специалистов, уме
ния наших руководителей 
налаживать отношения с дру
гими государствами.

Братский Казахстан —  
наш основной партнер. Однако 
не стоит надеяться только на 
казахстанское зерно. Хочет
ся верить, что руковсвдство 
республики не ошибется в 
выборе партнеров, так как 
немало государств предлага
ют нам свою продукцию. 
Конечно, это дорого обходит

ся. За килограмм хлоока

нам дают 14 килограммов 
пшеницы. И поэтому надо 
сказать спасибо нашим хлоп
коробам.

— Расширяя ассорти
мент хлебных изделий в це
лях улучшения вкусовых 
качеств, мы, наверное, мо
жем предупредить расточи
тельное отношение к хлебу?

— 40 процентов от упот
ребляемых населением хле
бопродуктов приходится на 
нашу долю, причем боль
шая его часть на Уэбекбр- 
ляшу. На сегодняшний 
день в республике вьте- 
кается более 170 видов хле
бобулочных изделий. Еже
годно внедряется 10— 12 но
вых видов продукции, а не 
пользующаяся спросом за
меняется. Однако из-за то
го, что между хлебозавода
ми и торговыми ‘ организа
циями нет тесных контак
тов, не учитываются запро
сы н мнение покупателей, 
пролежавший на прилав
ках черствый хлеб отщэав- 
ляется обратно на хлебоза
вод. Но и это еще терпимо. 
Н« для кого не секрет, что 
не так давно хлеб служил 
кормом скоту.

— Сейчас, с повышением 
цен, вряд ли кто будет кор
мить свой скот хлебом, не 
так ли?..

— Конечно. Каждый по- 
своему оценивает решение 
правительства республики о 
повышения цен на хлеб и 
введение купонов. Я  же как 
специалист и обыкновенный 
граяаданин полностью одоб
ряю этот шаг,

— Много ли хлеба воз
вращается на заводы и ка
кова его дальнейшая судь
ба?

—  Конечно, это очень 
больно видеть. А причина 
тому — низкое качество 
продукции. К тому же хлеб
ные магазины дают заказы 
без учета покупательского 
опроса. На заводах же черст
вому хлебу дается «вторая 
жизнь». Однако этот лиш
ний труд стоит денег. Уже 
приняты меры по исправле
нию подобного положения, и 
есть кое-какие результаты. 
Например, в Ургенче, Янгие- 
ре и Коканде в этом плане 
уже нет никаких проблем. 
А вот в Бухаре н Нукусе 
возврат хлеба на заводы— до
вольно частое явление. В 
прошлом году количество 
возвращенной на заводы 
продукции составило 649 
тонн. Нельзя сказать, что 
это мало, ведь дорога каж
дая крошка.

Ю . ВЕКМ УРОДОВ.

Трудный период переживает Узбекистан, как и дру
гие республики бывшего Союза. Государство, вставшее 
на путь независимости, получает все большее междуна
родное признание. Политика демократически избранного 
правительства, усилия Президента республики И. А . Ка
римова, за которого проголосовало большинство населе
ния Узбекистана, дают позитивные результаты. Уже до
стигнуто относительное спокойствие, стабильность меж
национальных отношений, а также между различными 
социальными группами. Развиваются демократические 
процессы, открыты пути к гласности, многопартийности, 
плюрализму мнений. Принимаются практические меры 
для цивилизованного вхождения в рыночные отноше
ния. Ек:е это стало реальностью, которую почувствовали 
люди, что невозможно не замечать. Но именно необра
тимость демократических перемен оказалась не по душе 
тем, кто не хочет прогрессивных изменений, кто заин
тересован в усилениц межнационального противостоя
ния, сохранении теневой экономики, кто потерял свои 
командные кресла в республике и бешено рвется к 
реваншу.

Именно они спровоцировали массовые волнения таш
кентских студентов, приведшие к поджогам, разгрому 
предприятий оби;впнта, ,к пролитию крови. Все честные 
люди в республике тяжело переживают случившееся, 
анализируют события первого дня либе;рализации цен, 
задумываются над вопросом, почему задержана вы
дача стипендий, увеличенная президентским Указом бо
лее чем в два раза. Почему именно в этот день «забы
ли» завезти хлеб в студгородок и позволили деструк
тивным элементам возбудить недовольство студенчест
ва. спровоцировать их на выдвижение лозунга об от
ставке правительства?

Созданная правительственная комиссия, возглавляе
мая премьер-министром А. Муталовым, в которую во
шли авторитетные, уважаемые в республике люди, в 
том числе представители молодежи, «делает, надеемся, 
трезвые выводы, Станут известны и дирижеры, органи
заторы беспорядков, запевалы насилия, органнзовав1ние 
задолго до событий доставку в общежития камней, ме
таллических прутьев, а в ходе их взрывчатку, гранаты, 
патроны. Ясно, что события 16 января — темное пятно 
в жизни республики — отнюдь не стихийный взрыв вач- 
мутення студенческой мадодежн, а заранее подготов
ленная, спланированная политическая акция, направлен
ная против становления республики, ее народа, а также 
против Президента, проводящего активную политику по 
укреплению независимости Уэбекнстана, обеспечению 
стабильности, достойной жизни для каждого гражданина 
республики,

В то же время прсяивннки Президента суверенного 
Узбекистана обвиняют его в диктаторских замашках, 
подаплении демократии, сохранении тоталитарного ре
жима и т. д. На этом фоне получается, что отдельные 
политики, работники средств массовой информации, из- 
даннцихся в Москве, поют в унисон с теми, кто пыта
ете»! исказить Морально-политическую обстановку в рее- 
публике, в кривом зеркале представить деятельность 
ее Президента. Ведь такие выступления в условиях, 
когда только складывается Содружество Независимых 
Государств, отнн)ДЬ не способствуют преодолению раз
ногласий, связанных с диктатом центра, когда Узбеки 
стан, наряду с другими республиками Средней Азин и 
Казахстаном был превращен по существу в аграрно
сырьевой придаток центральных ведомств бмвнюго 
С С С Р , Они направлены скорее на срыв соглашений в 
Ашхабаде, Алма-Ате, Минске и на развал новой формы
об1,единения народов, веками живших в дружбе и сог- 
ласни. Иные политики, журналисты вместо того, чтобы 
сноимн выступлениями способствовать консолидации 
подлишю демократических сил, публикуют, передают в 
эфир непроверенные, а порой и совершенно неверные 
материалы.

В связи с этим хотелось бы обратить внимание на 
публикации в «Известиях» 19, 22 и 27 января 1992 г., 
в которых одгккторанне, тенденциозно преподносятся 
трагические события, происшедшие и ташкентском Вуз- 
городке, А в ответ на замечания Президента Узбекиста
на газета обвинила его в намерении,., лигнить прессу, 
н и нернун) очередь газету «Известия», главного завов 
цання демократии свободы н независимости. Г^о, 
на наш взгляд, не только неуместно, но «  просто не
честно.

Согласно нанелтному нранилу, ставшему профессио 
иальным законом для журналистов во всем мире, фак

Взгляд т  проблещу

ИШЩАТИВА НА ПОТОКЕ?
В Навои автобусы возят 

пассажиров... без билета. На 
этот эксперимент до конца 
года из горйюджета выделено 
более 1 миллиона рублей. И 
будто бы не зря: в городском 
транспорте не стало ругани 
из-за мелочи, вместе с кон
дукторами исчезли «зайцы», 
и двери «Икарусов» стали 
отворяться все разом. Сло
вом, удобно, и никакой тебе 
нервотрепки.

Но оказалось, что так ду
мают далеко не все. Ряд 
предприятий, прямо скажем, 
не в восторге от подобной но
вации. Например, Навоий- 
ское управление строительст
ва отказывается вькчитывать 
из зарплаты своих'тружени
ков па 45 рублей, усматри
вая в этом элементы социаль
ной несправедливости и нару
шение прав человека.

— По какому праву мы 
должны покушаться на часть

зарплаты человека? — ре
зонно замечает зам. началь
ника Н УСа У . Н. Акрамов. 
— А  если он не ездит авто
бусом? А  если ездит на сум
му, гораздо меньшую? Уже 
замечено, что пассажиров 
стало гораздо больше, чем 
прежде. Уверен, много среди 
них и приезжих, и тех, кто 
не способен оплачивать про
езд. Строители же не желают 
платить за чужого дядю.

Объединение «Навоиазот», 
где работают свыше 10 тысяч 
химиков, тоже не спешило 
поддержать нововведение, но 
автотранспортники букваль
но вынудили к подписанию 
договора.

А  вот картинка с натуры. 
Автобусы городских маршру
тов №Мв 3, 9, 4, что назы
вается, трещат по швам. Пас
сажиропоток трудно регули
ровать. Поди, дознайся, кто 
тут навоийцы, кто иногород

ние. На«ало и праздно ша
тающейся детворы. Невольно 
приходит сомнение в иници
ативе, которую горячо от
стаивал автопарк во главе с 
его начальником Т. М. Сама- 
товым.

Не кратковременное ли это 
благо? Не расшатает ли окон
чательно безбилетное, а для 
многих бесплатное палом
ничество в автобусы и без 
того слабую техническую ба
зу автопарка? Не случится 
ли так, что автобусы один за 
другим будут уходить на дли
тельный ремонт? Не обернет
ся ли, таким образом, ини
циатива ущербом для горо
да?

Может быть, тут лишь пре
следуется узковедомственный 
интерес — поднять зарплату 
водительскому составу и не 
более? Ведь при обсуждении 
проблем автообслуживания и

в горсовете, и на планерках 
хозяйственников звучали и 
другие предложения. Напри
мер, узаконить абонементный 
проезд. Шли дальше — вы
давать абонементы по месту 
работы. Усилить контроль. 
Освободив при этом от упла
ты за проезд пенсионеров, 
студентов и школьников. Но 
власти почему-то предпочли 
вариант автояредприятия. По
ставили инициативу на по
ток?

Я  не зря ставлю знак воп
роса. Тут надэ думать. Что 
и делают многие рядовые 
навоийцы и руководители. 
Жаль, что это происходит 
уже после принятого на сес
сии горсовета решения. Не 
что к вопросу депутаты вер
нутся вновь — очевидно.

К. БЕЛ УГИ Н А, 
соб. ко1Ч>. «Народиого 
слова».

АМБУЛАТОРИЯ В КИШЛАКЕ
АНДИЖАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Новая амбулатория вступила в 

строй в кишлак* Орол, раэместиашвмса на территории сов- 
хоаа имени В. И. Ленина Андижанского района. Она обслу
живает 4 тысячи проживающих адесь человек.

В амбулатории I I  различных кабинетов. В них работают 
1* медицинских сестер со средним специальным образова
нием N трое юачей с вузовскими дипломами. Все они после 
окончания учебы вернулись в родной кишлак.

НА СНИМКАХ: новая амбулатория; педиатр Орифжои Ма- 

матхужаев с маленькой пациеиткей.

Фото Ш. АЛИМОВА. (Фотохроника Узинформ).

Милосердие
С О С Т Р А Д А Я -

П О М О Г А Т Ь

Приближается один из самых 
древних праздников Узбекиста
на Навруэ байрами.

В кайун праздника Совет 
миссии международной непра
вительственной организации — 
Фонда народной дипломатии в 
Ташкенте по предложению мно
гопрофильного ̂ ^ентра «Гарант», 
центра международных свя
зей, объединения «КОМЭКО», 
фирмы «Прогресс», объедине
ния «Нур», представительства 
центра согласия и единения 
народов «Гранат» и других при
нял решение отработать один 
день в году в помощь пенсио
нерам и один день в помощь 
малоимущим.

Дорогие узбекистанцы! Совет 
миссии Фонда народной дипло
матии обращается с призывом 
к государственным и общест
венным организациям, коопера
тивам и частным фирмам, граж
данам республики присоеди
ниться к этому благородному 
начинанию. Вашей помощи 
ждут дети-сироты, престарелые 
и малоимущие. Помните: смысл 
милосердия не только в том, 
чтобы сострадать, но и в том, 
чтобы действовать.

Сваат миссии Фонда народ.
ной дипломатии ■ Ташиан-

ты святы, комментарии— свободны. Следовательно, «Из
вестия» —  и ло этому неписаному правилу, и по за
кону о печати —  имеют полное право обсуждать и 
оценивать любые события и процессы, заслуживающие 
общесввенного внимания. Но ни здравый смысл, ни ка
кие-либо законы не лишают простого читателя или 
должностное лицо такой же возможности комментиро
вать и оценивать любое выступление печатного органа, 
в том числе и такой еолидной газеты, как «Известия». 
Да, в комментариях каждый свободен (разумеется, в 
известных границах приличия и закона), не при одном 
обязательном условии: факты, предаваемые широкой ог
ласке, должны быть точными, проверенными и, главное,
— соответствовать действительности.

На пресс-конференции, состоявшейся 20 января
1992 г.. Президент И. А. Каримов, отвечая на еамые 
острые вопросы журналистов, в том Ч1исле и московских.

руки, умные головы. Надо только дать возможность рас
крыться трудолюбию, инициативе, предприимчивости лю
дей всезк национальностей нашей республики, всех взгля
дов н верований.

Свободный труд, материальная заинтересованность в 
его результатах, закон, перед которым все равны, — 
вот консолидирующая основа, позволяющая выйти из 
кризиса. И еще — уверенность в завтрашнем дне, га
рантия прав и демонратических свобод для каждого 
гражданина, независимо от ■этнических, религиозных, 
политических, любых других признаков.

Без главного условия — общественно-политической 
стабильности и гражданского согласия — все реформы 
останутся в проектах, а людей ждет голод и холод. Мы 
пережили трагедию Фе<рганы и ошские события, другие 
конфликты масштабам поменьше, но также посеявшие в 
душах людей зерна подозрительности и недоверия. С

ТР9^ДНЫБ ДОРОГИ 
НЕЗАВИСИ МОСТИ

глубоко проанализировал события 16 января, рассказал , 
о том. какие меры предпринимаются по преодолению 
последстнй беспорядков и стабилизации остановки в 
вузах и других учебных заведениях. Эту тему, важ
ную для всех людей, заинтересЬванных в объективном 
освещении проблем, автор статьи в «Известиях» от 22 
января ,с. г. Анатолий Друзенко свел к одному из мо
ментов, затронутых на пресс-конференции, на какие 
средства — собственные или зарубежные — существу-, 
кгг «Известия», а также — почему отношение Прези- 
деота Узбекистана Ислама Каримова «как к конкрет
ной публикации в «Известиях», так и |К газете в це
лом* — предвзятое, отрицательное. Президент Узбеки
стана якобы недвусмькленно дал понять: газета «Из
вестия» совсем отбилась от рук. Хоть и не говорил гла
ва незавнснмого государства ннчего подобного, но пос
ле такой фразы и ребенок поймет: отбилась от рук — 
значит, надо прибрать к рукам, чтобы спрашивала раз
решения сначала, а уж потом писала. Как и «для м»о 
гих политиков», для Ислама Каримова «слипшом уж 
непривычна политическая и экономическая независи
мость прессы. Отсюда — раадраженжжть, желание стук
нуть кулаком, гохтавнть на место, выяснить «источник 
суп\есгвовання», короче, сделать прессу как прежде 
зависимой».

Да, обеспокоенность, определенную раздраженность и 
даже серьезную тревогу трудно было не заметить в го
лосе и настроении Президента Узбекистана. Но в1.гзва 
на эта тренога не тем, что газета «Известия» отбилась 
от рук, не озабоченностью тем, I как бы вернуть ее в 
подневольное положение недавнего прошлого, подыскать 
для нее хачяина посуровее. Хочется успокоить уважае
мых известищев: не надо нервничать, успокойтесь, по
жалуйста. Со стороны руководства Уэбекнстана, после
довательно проводящего демократические реформы, к 
нам таких претензий не предвидится,

Веспокоят и тревожат нашего Президента проблемы 
своего государства, своего народа как с меньшими 
потерями войти в рынок, как социально защитить, наи 
более уязвимые слои населения в условиях подскочив 
ти х  цен, как бьгстрее и эффективнее осугцествить эко
номические реформы. Главное условие для этого — 
сюциально-политическая стабильность в об(цестве, сохра
нение межнационального «огласня, гражданского мира. 
Только в таких условиях можно последовательно осу
ществлять имеюгннеся экономические программы, наце 
ленные на человека, на удовлетворение его жизненных 
запросов, Не будем .чдесь подробно говорить об этих 
программах. Отметим только, что они прошли строгую 
экспертизу отечвстввшн.1х и зарубежных специалистов- 
рыночииков и могут уже через год-два дать реальные 
результаты, обеспечат поступление на рынок необходн 
мых товаров.

Для их реализации есть все условия природные, 
пронэводственные, интеллектуальные. Есть трудолюбивые

тех пор немало удалось сделать, чтобы вернуть людям 
спокойствие и чувство за1Цищенности, но тяжелая эко
номическая ситуация, трудности с продуктами, товарами 
первой необходимости порождают напряженность в об
ществе, предрасположенность к необдуманным действи
ям. Плюс повышение цен и тревога в связи с этим за 
завтрашний день, за будущее своих детей.

Нетрудно представить, как накалили эту напряжен
ную остановку студенческие волнения, усиленные слу
хами и домыслами заинтересованных агитаторов и пропа
гандистов, для которых эти молодые люди, не получив
шие вовремя стипендию и купоны, — лишь легкое сред
ство для достижения нечистоплотных целей. У  студен
тов были причины для недовольства, но там загодя по
работали взрослые, «умудренные определенным опы 
том» организаторы, бессовестно использовавшие их тя
желое положение в своих корыстных интересах. Сту
денты должны были бросить первую искру, чтобы вспых
нул костер дестабилизации. А те, кому не н|)авятся про
исходящие демократические преобразования, хотели по
греться! у  него « на мутной волне беспорядков прорвать
ся к власти.

А теперь представьте, каким эффектом в этой взрыво
опасной ситуации опгозвались слова с первой полосы 
«Известий», набранные крупным н»рнфтом: «Нельзя 
стрелять в людей, вышедншх на улицы1». Правительст
венная комиссия разберется, кто стрелял и но чьему 
приказу. С  них спросят по закону. Но наутро, сразу 
после ночных/ событий они ведь всюпринималнсь одно
значно •*- власть применяет оружие против участников 
социального конфликта. Сегодня то ужо ясно, что соци
альное недовольство студентов было лишь поводом для 
разжигания массовых беспор»щков в откровенно полити
ческих целях. Ии в коем случае не собираемся подозре
вать редакцию я злом умысле, но об11ективно-то в чью 
сторону сыграла броско поданная публикация? Или 
нравственная ответственность в эпоху гласности и сво 
боды слова уже вьш1ла из моды? Даже если ее отсут
ствие связано с угрозой безопасности человеческим жиз
ням и нестабильностью в крупном 1»егионе?

Например, задумывались ли р последствиях своих вы
ступлений Д. Сабов и И. Черняк «Голодный бунт в 
хлебном (Чироде» и «Русские на фоне мечетей» («Ком 
сомольская правда», 30 января и 4 февраля с. г.)?

Ничего, кроме нервозности, страха и неуверенности 
такое «информирование» у людей вызвать не может. 
Неудивительно, что в результате рсаднлась и усиленно 
муссируется масса самых невероятных слухов, домыс
лов и подозрений. Ен1е бы! Журналисты такие прогнозы 
подбрасывают, что мороз по коже дерет. Чуть ли не 
завтра придут к власти фундаменталисты и зкстремн 
сты, самые жуткие националисты, восстановят Пухар- 
окое, Хипииское и Кокандское хадгства. Устроят Нарфо- 
ломеевскую ночь всем некоренны! !̂, а особенно русским, 
А им, оказывает>ся, и бежать-то некуда тех, кто про

т в и я я  т т я  
РЯШ с новой

Жители Зарафшанского 
оазиса издавна мечтали о 
том, чтобы заставить слу
жить им ' многочисленные 
горные речушки. Полновод
ные в период весенних па
водков сан в знойное лето 
почти пересыхают, исчезают.

Недавно в Самаркандской 
области мне довелось услы
шать любопытный рассказ 
жителя горного кишлака 
Акчоб (на территории сов
хоза «Джуман Бульбуль») 
Джумакула Исламова. Вот о 
чем поведал старец.

...Около двадцати лет на
зад сюда пришли проекти- 
ровщики-дазыскатели. Перед 
ними была поставлена зада
ча — выбрать на здешней 
речушке Акчобсай место для 
створа плотины будущего 
водохранилища. В первый 
же день пребывания в горах 
приезжие услышали от Ис
ламова и других местных 
жителей предание о плотине 
Абдуллахаи Банди. Люди 
говорили, что она некогда 
возвышалась неподалеку от 
кишлака и надежно служи
ла земледельцам.

Местные жители выясня
ли у специалистов: нет ли 
возможности установить воз
раст древнего сооружения, 
его габариты, и нельзя ли 
взять его под государствен
ную охрану.

Мне показали место, где 
находились остатки древнего 
гидроузла в виде крупных 
блоков из бутового камня, 
сложенных друг на друга. 
Вернувшись в областной 
центр и еще находясь иод 
впечатлением услышанного и 
увиденного, я поспешил в 
институт «Самаркандгипро- 
водхоз», где встретился с 
инженером Г. Акобджано- 
вым, одним из тех, кто не 
раз бывал в Акчобе. Он 
как проектировщик углуб
ленно интересовался истори
ей плотины Банди, мнением 
археологов. Удалось устано
вить, оказал он, что плоти
на, названная именем ини
циатора его создания, была 
возведена в X V I веке. Не со
ставило особого труда опре

делить по сохранившимся 
до наших дней фрагментам 
размеры былой искусствен
ной стены на пути Акчоб- 
сая: длина у основания око
ло 60, высота — 20 метров. 
В нее было уложено пример
но 25 тысяч кубометров 
камня. Естественная чаша 
вмещала не менее одного 
миллиона кубометров воды. 
Однако средневековая пло
тина не могла вечно проти
востоять натиску паводков н 
со временем распалась.

Надо сказать, что инже
нерные познания наших 
предков, их трудолюбие по
ражают воображение многих 
и сейчас. В заключение свое
го повествования опытный 
инженер-проектировщик, ве
теран труда признался:

— Не будь того уникаль
ного памятника старины, ко
торый теперь взят под охра
ну государства, мы бы выб-’ 
рали для новой плотины тот 
же участок в узком каньоне, 
что и наши далекие пред
шественники. Место опреде
лено ими настолько удачно, 
что не вызывает у  нас ка
ких-либо возражений с точки 
зрения современных требо
ваний к проектированию и 
строительству объектов но̂  
дойного назначения. К тому 
же древние ирригаторы, бес
спорно, учли наличие бук
вально в нескольких шагах 
запасов местиого строитель
ного материала.

Плотина нового водохра
нилища емкостью 7,3 мил
лиона кубометров, строитель
ство которого уже завершает
ся, размещена в ста метрах 
ниже по течению сая. Таким 
образом памятник не окажет
ся в зоне затопления. Дума
ется, в недалеком будущем 
к двум гадроузлам в Акчобе 
— X V I и X X  веков — про
ляжет туристический марш
рут, который начнется в 
древнем Самарканде. Дв 
них от этого города не так 
уж далеко — всего 170 ки
лометров.

И. АХМ ЕТОВ, 
наш корр.

ВЫ ХОД 

Н А Ш Л И  САМ И

Четко сориентировались в 
нынешней экономической си
туации труженики плодоово
щеводческого совхоза 
«Урикзор». Они наладили 
тесные контакты с  произ
водственниками Челябинской 
области.

За партию овощей, фрук
тов, арахиса челябинцы по
ставили ферганским земле

дельцам автомобили «Урал», 
строительные материалы, де
фицитные трубы.

Решена и другая пробле
ма. В хозяйстве началось 
строительство небольшого 
сахарного завода. Оборудо
вание для него обязались 
поставить российские парт
неры. А  в совхозе уже го
товят поля под посевы сахар
ной свек,лы.

Ферганская обл.

бовал осесть в России, русские же и погнали обратно 
угрозами и поджогами. А  «коренные», используя без
выходное положение «чужаков», создают «институт мас
сового заложничества» (?1). На чем же основаны такие 
выводы? Оказываете*, авторам «говорили» «кто-то», 
«где-то», ««огда-то». Ни’ единого конкретного факта. 
Даже ссылки на лиц, пожелавших остаться неизвестны
ми, нет.

Может бьггь, журналисты сами ввдели хоть что-то в 
этом роде? Да нет, пишут, что миграция опала, «быто
вого национализма в Ташкента не заметили, хотя, гово
рят (I), нет-нет да встречается». И это аргументы? Ведь 
нет-нет да люди с хвостом и двумя головами рождают
ся. Почему бы не шумнуть о нашествии хвостатых и 
двухголовых?

И вообще, если следовать логике независимых журна
листов из «Комсомолки», у «коренных» в Узбекистане 
элементарный здравый омькл отсутствует. Встают элек
тростанции, предприятия, лихорадит телефонные стан
ции, потому что уезжают европейцы, обслуживающие их, 
а им продолжают создавать невыносимые условия. Не
важно. что статистика въезда и выезда из Узбекистана 
говорит об обратном — надо все-таки сьтануть сол1{ на 
заживающие раны от Ферганы и Оша.

Прошу понять меня правильно. Не для того пишу, 
чтобы отмести любую критику или препятствовать глас
ности, Пишите, анализируйте, но делайте это аргумен
тированно, с  учетом реальной обстановки, политических и 
национальных особенностей. Одно дело — попытаться 
глубоко вникнуть и понять суть происходящего в рес
публике, тенденции реальных процессов, а не приду-' 
манных, другое ~  раздувать и обострять проблемы, 
выбивать людей из равновесия. которое сейчас столь 
необходимо. Согласитесь, что сооби;ения о покушениях 
на депутатов, «переворотах» в духовном управлении и 
прочих сенсациях со слов «местных наблюдателей» - 
совсем не та информация, которая способствует миру и 
согласию.

Конечно, можно воспользоваться советом А. Друзей 
ко и затеять судебную тяжбу. Только не это волнует 
сейчас нашего Президента и правительство. Их волнуют 
проблемы поважнее. Авторитет Ислама Каримова, уве
ряем вас, не очень сильно пострадает от таких публи 
кацнй. «Отцепленный вагон» прогромыхал для него без 
всяких потерь, а в сторону «Известий» до сих пор аука
ется отрицательно. Или вы задались целью набирать в 
нашем регионе минусовые баллы?

По поводу «риторических вопросов». Прямо и глаза 
бросается, что автор сосредоточился на них для того, 
чтобы уйти от основного разговора. Ну чем его так обидел 
вопрос: 1какнм законам о шечатн подчинякутся «И.1>ве- 
стйя»? Здесь действительно М1Юго неясного. Положим, 
кто-то из Узбекистана подаст на А. Дршенко и суд. Где и 
по каким законам судиться будете? Одного нельзя вы 
звать в Москву, другой на законных основаниях отка- 
жегся ехать в Танжент, оба граждане суверенных го
сударств со своими законами о печати, 11оменяйте ме
стами истца и ответчика та же картина получится. 
И ен1е, если уж автор убежден в недопустимости «эмо
циональных замечаний в форме риторических всмфосои» 
в адрес своей газеты, тг> мы тоя1е будем настнинать ни 
(«'допустимости никоторых пеи1ей. Зачем, наприме!), 
придавать подозрительный душок нр(х:тым иопртеам: на 
какие средства су|цествуст газета, из к(1ких источников 
платит зарплату сотрудникам? Неужели вы усмотрели и 
них угрозу лишения этих источников? Помилуйте, «Изве 
стия» газета суверенного государства России и нахо
дится под занщтой ее законов. Так в чем же дело? Про
сто не понравилось, что об этом спрап(шшют? Согласи
тесь, это не повод, чтобы Н1уметь тиражом почти в четы 
ре миллиона экземпляров! ’1вк же, как строить предполо 
жения о том, «что навело Президента И. Карнм<ят на 
мькУ1ь», приписывать ему «желание стукнуть кулаком», 
«сделать прес-су зависимой» и т. д. Да заодно и продемон 
стрнровать свободу использовать старые цриемы: при 
крикнуть на «местного» руководителя, чтобы 'не позво 
лял себе того, «гго в Москве не нранится. Только это, как 
пин1ете, «уже) было, и ни к чему хорошему не привело*.

Правильно подмечено.
Поэтому не надо продставлять нашего Президента про

тивником свободы печат»!. Логичнее и культурнее ува 
жать в его лице дружественного партнера Ргюсии, неза
висимую Республику Узбекистан.

М. ИСКАНДЕРОВ, 
доктор исторических наук, профессор ' Iи
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Свидетельствуют архивы

из ИСТОРИИ
ПРЕДПРИНИ МАТЕЛЬСТВА 

В ТУРКЕСТАНЕ
Произошло »то болоа 100 пет намд. В Росени начался 

бурный роет аиционарных общаста и компаний, рааличиых 
товариществ, спаянных экономическими обяэательстаами, и 
торговых домов, нкипела предпринимательская деятельность, 
набирая день ото дня силу.

Не обошел »тот процесс стороной и Тгри«<танский край, 
о чем до сей поры хранили молчание интереснейшие доку
менты архивов. А  сегодня они заговорили. Послушаем же их, 
заглянем в историю.

тов, и в 1882 году на основе 
Московско-Ташкентского то
вариществу было образовано 
Средне-Азиатское хлопко
промышленное товарищество. 
Хлопковая промышленность 
стала золотым дном для пред
принимательства в Туркестан
ском крае.

За короткий срок появи
лось множество самых раз
личных акционерных компа
ний, товариществ, торговых 
домов — таких, как Таш
кентская контора Большой 
Ярославской мануфактуры, 
Кокандский биржевой коми
тет, контора Тверской ману
фактуры. Торговый дом бра
тьев Яушевых и др. Основ
ным предметом купли-прода
жи стали хлопок и различ
ные изделия хлопковой про
мышленности.

НАЧАЛО

Вот письмо министра фи
нансов департамента торгов
ли и мануфактур Рейтера 
оренбургскому генерал-губер
натору от 8 января 1866 го
да: «14 лиц, в числе коих 
находятся большею частню 
представители заачитедьных 
торговых домов, изъявили го
товность учредить особое то
варищество под названием 
Московско-Ташкентское для 
ведения < настоящего дела... 
По всенародному докладу 

л  Государь Император в 7 
день сего января Высочайше 
соизволил;

Разрешить ныне же торго
вым домам Ивана Хлудова с 
'СЫНОВЬЯМИ, Саввы Морозова 
с СЫНОВЬЯМИ... й прочим уча
ствующим с НИМИ лицам уч
редить... торговое товарище
ство под названием Москов
ско-Ташкентское...».

Проект временных правил 
{или проект устава) товари
щества был разработан уже 
в марте 1866 г. В нем гово
рилось:

«...С целью водворения в 
Ташкенте и других пунктах 
Средней Азин... русской тор
говли н других промышлен
ных предприятий Иван Ана- 
нов, граф Воронцов-Дашков, 
Иван Ляпин, Савва Морозов 
с сыновьями, Д. Романов
ский, В. Третьякова вдова с 
сыновьями... составили с Вы
сочайшего разрешения Мос
ковско-Ташкентское товари
щество...».

Сам же устав товарищест
ва был принят и утвержден 
лишь в 1871 году. Основные 
положения его гласили:

«...Товариществу предо
ставляется право приобретать 
в собственность, равно уст
раивать вновь или арендо
вать соответствующие пред
приятию товарищества фабри
ки как в пределах Турке
станского генерал-губернатор
ства, так и в других местно
стях империи.

Учреждения товарищества 
в пределах Туркестанского 
края пользуются особым по
кровительством местного ге
нерал-губернатора.

Основной капитал товари
щества назначается в 200 
тыс. рублей, разделенных на 
20 0  паев, по тысяче рублей 
каждый...

Управление делами товари
щества поручается совету и 
правлению...».

Быть первь1М всегда труд
но. Об этом, в частности, сви
детельствует письмо Тимо
фея Морозова, отца знамени
того промышленника и меце
ната Саввы Морозова, тур
кестанскому генерал-губерна
тору фон Кауфману от 21 
января 1875 г.. в котором 
описывается положение дел 
Московско-Ташкентского то- 
Г’ рищества. Среди прочего 
Ьн пишет: «...вследствие «про
должающегося понижения цен 
на шелк, дела нашего това
рищества в настоящее время 
весьма тихи и работать при
ходится без всякой пользы, 
даже в убыток, вследствие 
чего мы очень сократили его 
производство... Коконы шел
ковые около Ходжента и Ко- 
канда настолько дороги, что 
ие представляется инкакого 
расчета их разматывать. В 
виду всего атого мы нахо
димся теперь в выжидателV 
ном положении...».

Как показывают документы, 
, ждать пришлось недолго. 

Шелковая промышленность 
не дала желаемы^д результа-

В газете «Туркестанские 
ведомости» 90 лет назад бы
ло опубликовано объявление: 
«В магазине Торгового до
ма «Братья Яушевы» полу
чено к зимнему сезону и по
ступило в продажу: сукно, 
драп, кастор, трико для муж- 
ских я дамских костюмов. 
Шелковые, шерстяные и бу
мажные ткани. Одеяла бай
ковые, плюшевые и мон- 
теньеновые. Цены на все то
вары дешевые».

Как хочется верита>.* что 
когда-нибудь мы прочитаем 
подобные объявления и в на
ших. современных газетах. А  
дело — за предпринимателя
ми.

КОНЕЦ

Одним из первых, как те
перь говорят, совместных 
предприятий в Туркестан
ском крае стало Бельгийское 
акциоиерное общество, благо
даря которому мы сегодня 
имеем трамвай.

Ровно 100 лет назад, в 
1892 г. бельгийский инженер 
Эдуард Дени обратился в 
Ташкентскую городскую уп- 
раау с аредложЁНием об уст
ройстве в Ташкенте конно
железной дороги.

«...Дело об устройстве в 
г. Ташкенте конно-железной 
дороги касалось интересов не 
одного города,, а всего Тур
кестанского края н представ
ляется делом общегосударст
венным», — писал по этому 
поводу профессор Н. Чердан- 
цев.

В ноябре 1896 г. заключи
ли контракт, одним из усло
вий которого было обязатель
ство бельгийской стороны в 
трехмесячный срок основать 
акционерное общество. Оно 
было создано в январе 
1897 г. в Брюсселе.

Контракт подписали таш
кентский городской голова 
полковник Алексей Тверити- 
нов, член Ташкентской го
родской управы Максут Ход
жа Ата Ходжинов и др., а 
также доверенный бельгий
ского подданного инженера 
Э. Дени надворный советник 
Сергей Баумгарт.

Согласно контракту, пред
приниматель был обязан по
строить. содержать и эксплу
атировать конно-железную 
дорогу до истечения срока 
концессии. то есть до 
1952 г., городское общест- 
венное управление долж
но было выделить зем
ли для строительства до
роги, а акционерное общест
во — внести в городскую 
казну деньги.

Первоначально решили

строить дорогу по Большой 
улице азиатской части горо
да —- от ее конечного пунк
та близ базара в квартале 
Хадра и до Красното моста 
на Саларе. Движение ваго
нов предполагалось «осуще
ствлять посредством 1-й или 
2-х лошадей, а в трудных 
местах н подъемах допуска
ется добавочная лошадь».

Со дня открытия движения 
предприниматель обязан был 
организовать его с интерва 
лоч не более получаса с се
ми часов утра и до семи ве
чера. Устанавливалась плата 
за проезд: в первом классе 
— 5, 7 и 8 копеек соответст
венно за 1-й, 2-й и 3-й уча
стки, во втором классе —  
3, 5 и 6 копеек. Дети до трех 
лет и полицейские чины про
возились бесплатно в обоих 
классах конки.

В течение 10-легнего пе
риода со дня заключения до
говора Ташкентская город
ская управа не вправе 
выдавать кому-либо, кроме 
Дени, разрешение на устрой
ство дороги. Как вагоны, так 
и рельсы должны были быть 
заказаны на русских заводах. 
Прибегать к услугам загра
ничных заводов предприни
матель не имел права.

...Приближался большой 
праздник — пасха, негород
ским властям очень хотелось 
сделать городу подарок. 31 
марта 1901 г. торжественно, 
при большом скоплении на
рода открылось движение по 
первой линии конно-железной 
дороги. Вторая линия была 
пущена в 1903 году.

А  выписку из следующего 
документа интересно будет 
почитать и нынешним отцам 
города, и работникам гор- 
электротранспорта. Из докла
да инженера Жемчужникова 
в городскуй управу за 1913 
год: «...Эю предприятие от
носится к одному из самых 
доходных. Валовая доход
ность «Ташкентского трамвая» 
а настоящем году около вОО 
тыс. рублей. Судя по догово
ру, общество предполагало, 
что такая доходность может 
получиться лет через 8. Труд
но допустить, что в будущем 
году доходность трамвая не 
превысит 1 млн. руб., и мож
но не сомневаться, что сред
няя валовая доходность в те
чение года возрастет до 3 
млн. руб...». и  это — при 
конной-то тяге. Но зато — 
с чувством хозяина, с духом 
предпринимательства.

В 1913 г. конно-железная 
дорога была электрифициро
вана. Правление общества 
«Ташкентский трамвай» пред
ложило городскому правле- 

- нию «...устройство и обору
дование для электрического 
освещения городских улиц, 
зданий, а также для переда
чи двигательной силы (т. е. 
для трамваев)... Предлагае
мое предприятие мы намере
ны осуществить на широких 
н солидных началах, слив его 
с нашим трамвайным пред
приятием и по принципу без
возмездного перехода этого 
предприятия городу».

И нельзя, конечно, не 
вспомнить благотворитель
ную акцию «Ташкентского 
трамвая». В 1016 г. Таш
кентская городская Дума из
дает указ о взимании допол
нительной копейки с трам
вайных билетов в пользу по
страдавших 01 первой миро
вой войны.

Деятельность бельгийско
го акционерного общества в 
Туркестане продолжалась до 
конца 1917 года, когда по 
декрету Ленина все договоры 
и концеосии были аннули
рованы. а промышленность 
национализирована.

Л. ПРОХОРОВА,
ведущий архивист Цент
рального госархива Рес
публики Узбекистан.

НОВОЕ В МЕДИЦИНЕ
Новым 

видом медицинских 
услуг пополнился 
с недавних пор список 
ферганского 
областного роддома.
И услугам пациеитоя 
здесь квалифицированные 
специалисты — 
акушеры-гинекологи, 
невропатологи, 
психотерапевты и 
<̂ |аже сексопатологи, 

(.«страсенсы. Надо 
сказать, и сам список 
услуг солиден.
По желаиию здесь
снимут «лектрокардиограмму,
лровмут
максимальное 

обследование за 
один прием;

предполагаются 
и такие хирургические 
операции, как 
мнниаборты, а также 
физлачение и 
подготовка к родам.

Уместен тут и 
вопрос о расценках. 
При их выведении 
аа основу были взяты 
госрасценки по 
хозрасчету, 
утвержденные ранее. 
Ну а плата для 
каждого человека 
складывается 
индивилуал1|Н0,
в завиеимостн от 
набора оказываемых 
услуг.

Наконец, •  платных 
родах. Уже есть

разрешение Минздраве 
и соответствующие 
рекомендации на зтот 
счет. Женщина будет 
иметь возможность 
сама выбрать врача, 
акушерку и виды услуг, 
вплоть до
дополнительного питания, 
1>асцанки, опять-таки, 
а зависимости от 
набора услуг. 
Предварительно они 
обойдутся в пределах 
одной тысячи рублей.
Часть вырученных денег 
пойдет на оплату 
персоналу.

Что ж, может, при 
подобном рыночном 
раскладе рожать 
станет, хоть и 
накладнее, но

сов. корр. «Нвродивго
сломя.

ДОПОЛНЕНИЕ
л к приложеник) к постанов 
^ Ленин» Верховного Совета 

Республики У.чбекнст8П от 
14 января 1092 г. «О пе
речне вндои деятельности, 
которыми нредприития 
{организации) вправе зали 
маться только на осноцании 
специальных разрешений. 
(Л1щенаиЙ)».

И опубликованном в но
мере. газеты «Народное 
слопо* от -1 ма̂ 1та с. г.

«Иере1чне вндон деятельно
сти которыми предприя 
тия (организации) всех 
форм собс'рвенности, вклк>- 
чая ниостранные и совме
стные. вправе заниматься 
.только на основЩнин специ 
ального раар(?шеши1 (ли 
цеш1»н)» (2 я  страница) по 
техническим причинам вы
пали последние строки до- 
кумеета. После последнего 
абзаца, начинающегося сло
вами «Проектирование, ре
монт, монтаж...», следует

читать:
«Оказание медицинской 

помон;и.
Международные (за пре

делы СН Г) автомобильные 
переионки грузов и пасса
жиров.

Пр1-аниаация оздорови
тельных и других детских, 
подростковых и молодеж 
чых лагерей.

И^Р(ИЧ)вленне парфюмер
ных и косметических изде- 
Лий, тоьаров бытовой хи* 
мни>.

В Илюхин
3

Мифы перестроя- Гдлян-И ванов

(главы из книги)
Полагаем, что комитету 

подде1ряши Гдляна Т. X . сле
дует глубоко подумать над 
этими заявлениями и не на
калять страсти.

Старший помощник Ге
ниального прокурора 
СССР, государственный 
советник юстиции 3 
класса

В. И. ИЛЮХИН».

Наш ответ был направлен 
15 июля 1990 года. А  до 
этого события развивались 
довольно-таки стремительно.

Едва я успел подготовить 
для подписи Гм1еральному 
прокурору документы фев
ральской коллегии, как сра
зу же сел за иаписание про
екта представления в Вер
ховный Совет С С С Р . Про
ект готовили совместно с 
В. Новиковым. Написали нес
колько вариантов. Оконча
тельный вариант обсуждался 
с участием почти всех чле
нов коллегии.

Сухарев понимал всю зна
чимость документа, не торо
пился с его подписанием, и 
только после обсуждения в 
кругу членов коллегии он 
подписал его. Было это 2 
апреля 1990 года. Скажу 
откровенно, представление в 
окончательном виде мне не 
совсем ишравилось. Оно 
было лишено напористости, 
твердости в наших выводах, 
правда, было написано в 
весьма выдержанных и аргу- 

. ментированных тонах.
Долго обсуждался вопрос 

о том, что просить у  Вер
ховного Совета С С С Р . Толь
ко лишь согласия на уволь
нение Гдляна и Иванова из 
органов прокуратуры или 
и согласия на привлечение 
к уголовной ответственности. 
Решались вопросы тактичес
кие. Я  высказал мнение, 
что надо просить согласия и 
на увольнение, и на привле
чение к уголовной ответст
венности, и на арест обоих 
следователей.

Из чего я исходил. Во- 
первых, из достаточности 
доказательств виновности 
Гдляна и Иванова. Во-1ВТО- 
рых, просьба об арес
те подтверждала убеж
денность в правоте нашей 
позиции. И эта убежден
ность в таком виде, по мое
му мнению, должна с боль
шей вероятностью передать
ся народным депутатам. И, 
в-третьих, я не считал не
обходимым вторично входить 
в Верховный Совет. Это мог
ли там расценить как нашу 
неуверенность в собранных 
доказательствах. Кроме то
го, было достаточно основа
ний полагать, что в случае 
получения согласия только 
на привлечение к уголовной 
ответственности ни Гдлян, 
ни Иванов не явились бы на 
допросы. Следствие вновь 
оказалось бы в тупике, его 
нельзя былО' бы завершить.

Мою позицию поддержа
ли, согласился с ней и С у 
харев.

Представление отправили 
в Верховный Совет С С С Р , а 
мне до его рассмотрения 
пришлось давать пояснения 
съездовской комиссии. Она 
размещалась в наспех отре
монтированном старом поме
щении недалеко от Красной 
площади. Получив от Р. Мед
ведева приглашение на слу
шание, я долго не мог най
ти здание, где комиссия рас
полагалась. Поиски затяну
лись, и я едва не опоздал.

Медведев при разговоре 
по телефону попросил доло
жить все, что объективно уже 
установлено в ходе рассле
довании. Им не были очер
чены какие-то рамки докла
да.

Комиссия собралась поч
ти в полном составе. Кажет
ся, не было только К. Лу- 
бенчелшо. Кроме Н. Струио- 
ва ранее я ни с кем не об
щался, других членов комис
сии знал только в лицо, но 
это не помепгало установить 
добрый контакт со всеми.

Мое сооб»цевше. а потом 
ответы На вопросы продол
жались в течение почти че
тырех часов. >1 он^уIцал за
интересованность почти всех 
членов комиссии. Может 
быть, исключвйше составлял 
И. Г|Ишер. Он не андал мне 
ни одного йолроса. и я заме
тил. почти все засодалне он 
дремал. Провокационных «оп
росов не было. Лишь И. Со
рокин ИЭВННЯЮ1ДИМСЯ тоном 
спросил о моем назначенни 
на должность начальника уп
равления, когда это произо
шло. Видимо, он пытался 
связать мой согласив на рас
следование дела с назначе
нием.

Приближалось (|бсужденив 
С№си11 Верховного Совета 

С С С Р  нашего представления. 
Естественно, мы к нему го
товились, просчитывали си 
туации, готовили текст иы 
ступлення Сухареву. В нем

(Начало в Л Ш  37, 38, 
40, 41, 43, 44, 4в).

не хотели повторять то, что 
было написано в представле
нии и в то же время хотели 
подкрепить изложенные в 
нем мысли. Как-то меня при
гласил в кабинет Сухарев, 
где уже находились все его 
заместители. Он сообщил, 
что на 18 апреля намечено 
заслушать на сессии отчет 
комиссии Съезда, и просил 
высказаться о целесообразно
сти обсуждения вместе с от
четом и нашего представле
ния.

После обмена мнениями 
пришли к однозначному вы
воду о необходимости совме
щения обсуждений. Предва
рительно мы знали, что Мед
ведев будет докладьшать о 
серьезных просчетах в орга
низации прокурорского над
зора, но и признает совер
шенное Гдляном, его группой 
вопиющее беззаконие. По
этому мы посчитали, что где- 
то сообщение Медведева бу
дет дополнять наше пред
ставление.

Только уже после сессии 
будет ясно, что мы допусти
ли тактический просчет. Нам 
выгоднее было, чтобы все кри
тические стрелы, весь эмоци
ональный заряд вьютуплений 
части депутатов в защиту 
Гдляна ушли в доклад Мед
ведева. Получилось же на
оборот, многие стрелы лете
ли в прокуратуру. Возмож
но, через некоторое время 
всплеск эмоций, страстей 
утих бы, и представление 
могло обсуждаться в более 
спокойном тоне. Хотя это то
же предположение.

Накануне обсуждения мне 
позвонил Медведев, спросил, 
можно ли что-то предпринять, 
чтобы представление на сес
сии докладывал я, а не Су
харев. И пояснил, что в сво
ем выступлении он будет 
резко критиковать Сухарева 
вплоть до заявления о его 
отставке. И появление того 
на трибуне будет нежелатель
ным.

Я  ответил, что по своему 
должностному положению не 
могу заменить Сухарева. 
Представление должен под
держивать Генеральный про
курор. Если по каким-то при
чинам он не может этого 
сделать, то его должен за
менить один из его замести
телей. Этот разговор я пре
даю огласке впервые.

16 апреля 1990 года в ка
бинете у Сухарева был оп
ределен состав нашей группы 
для участия в работе сессии. 
Кроме Генерального прокуро
ра в нее вошли его замести- 
тел1< А. Васильев, Я. Дзени- 
тис, В. Кравцов, а также я. 
начальник следственной час
ти А. Сбоев, его заместитель 
В. Галкин, члены нашей след
ственной группы В. Новиков 
и Э. Хетагуров. Эти люди 
обладали большой информа
цией о следствии по делам 
Гдляна и могли ответить на 
многие вопросы, возникшие 
у депутатов.

Нам также было известно 
о подготовке к сессии в меж 
региональной групре, в Зе-

?енограде и Моссовете, но 
олько уже в защиту Гдляна 

и Иванова.

ПРОСТИТ ли 

ГДЛЯНОВЦЕВ 

НАРОД УЗБЕКИСТАНА?
к  десяти часам 18 апреля 

вся наша команда находи
лась в зале совместных за
седаний двух палат. Я и 
раньше бывал в нем неодно
кратно. Обратил внимание на 
то, что он заполнен до от
каза. Пришли не только чле 
ны Верховно1'о Совета С С С Р , 
НС и просто депутаты. Ос
матривая зал, мы не увиде
ли Гдляна н Иважува. Еисе 
вечером 16 апреля до нас 
дошла информация. что 
Гдлян и Иванов уехали в Ар
мению. Но это была непрове
ренная информации. Накпну 
не сессии мною было выска
зано опасение, что рассмот
рение . отчета комиссии и 
представления прокуратуры 
они попытаются снести к раз 
нуадашюй перепалке и ос
корблениям. искажая пред 
ставленные дсжазательства,

Н 10 часов А. Лукьянов 
объявил о начале работы сес
сии. Перед утверждением по
вестки возник 1КН1Р0С 0 ПРИ
СУТСТВИИ в зале Гдл»П1а и 
Иванова, На просьбы заявить
0 себе последовало молча 
ние. Стало ясно, что они 
проигнорировали Верховный 
Совет. Уже в который раз при
народно, при прямой транс- 
ЛЯЦ1Ш заседания сессии от
казались вести диалог. и<;кать 
тетину, домааьшгугь сш^ю пра 
воту в споре с лищьмн, хоро
ню информированными, зна 
ющими материалы дел и не 
позволившими бы им иска
жать факты, замалчивать 
правду.

А, Лукьянов объявил, что
1 длину и Иванову двое су
ток тому назад вручили «о

пин всех документов. Он 
представил слово Медведеву, 
который, в частности, сказал: 
«Я выражаю сожаление, по
тому что на протяжении пос
ледних месяцев на многочис
ленных митингах и Гдлян, и 
Иванов обращались с требо
ванием провести открытые 
парламентские слушания их 
дел с представлением им воз
можности ответить. Мы наз
начили такие открытые пар
ламентские слушания, но 
здесь нет ни Гдляна, ни Ива
нова».

Из их отсутствия я сде
лал для себя и другой вы
вод. Они оба хорошо изучи
ли наше представление, изло
женные в нем факты. Если 
бы мы ошиблись, они неп
ременно в присущей им ма
нере бросились бы опровер
гать нас, непременно ис
пользовали бы трибуну сес
сии. Но их нет, значит мы 
попали в «точку». значит 
мы их серьезно изобличили 
во лжи и а  беззаконии.

Отчет комиссии Съезда 
народных депутатов С С С Р  
по проверке материалов, 
связанных с деятельностью 
следственной группы Проку
ратуры С С С Р , возглавляе
мой Гдляном Т. X ., соста
вил 52 страницы. Он был 
роздан народным депутатам 
С С С Р , поэтому Р. Медведев 
его не зачитывал, а остано
вился лишь на наиболее 
важных; его моментах. Пись
менный отчет состоит из 
нескольких разделов. Начи
нается он с общих вопросов 
и краткой истории конф
ликта. В нем. например, аб
солютно точно отражено, что 
до 1987 года общественность 
страны почти ничего не зна
ла о работе следственной 
группы Гдляна и Иванова, 
хотя уже тогда по еа уго
ловным делам состоялось 
несколько актуальных су
дебных процессов. В это же 
время в Прокуратуру С С С Р , 
а также в ЦК КП СС стали 
поступать первые жалобы й 
протесты по поводу методов 
следственной работы Гдляна 
и Иванова, однако никаких 
серьезных мер по этим жа
лобам не принималось.

Потом в средствах массо
вой информации пошло бе
зудержное восхваление двух 
следователей, славно они 
кустари-одиночки на свой 
страх и риск повелй борьбу 
с мафией. Словно не! было 
других следователей, опера
тивных работников и их ти- 
таниче^^ого труда.

В отчете, как мне пред
ставляется. точно воспроиз
водятся со^бытия, в том чис
ле выступление Гдляна и 
Иванова накануне X IX  пар
тийной конференции, конф
ликт с Верховным судом 
С С С Р  и недопустимые кл^- 
ветничеокие шпадки на его 
председателя, а также на 
Марова, председателя Воен-. 
ной коллегии Верховного 
суда С С С Р . аправдмшего 
Кахраманова и возвративше
го на доследование дело в 
отношении Яхъяева.

Второй раздел посвящен 
проку']^рскому надзору за 
деятельностью следствен
ной группы Гдляна.

В нем присутствует такая 
за:пись: «Гдлян и Иванов — 
это типичные по сврему об
лику следственные работни 
ки «эпохи застоя». Вряд ли 
это правильно. Считаю и 
считал недопустимым, исхо- 
дя из изучения личностей 
двух следователей, давать 
оценку всей 50-тысячной 
следственгюй армии страны.

В то же время полностью 
разделяю мнение комиссии 
об отсутствии должного про
курорского надзора за груп
пой Гдляна. .Думаю, что в 
отчете правильно отмечена 
в этом вл!на Рекункова, Со
роки, Каракозова и других 
лиц. Но вряд ли обсхнована 
запись в адрес Сухарева в 
той части, что он также не 
наладил надзора. Пожалуй, 
Сухарев пе1№ый, и весьма 
серьезно, начал разбираться 
в состоянии следствия с 
фактами бгазакония в дел 
тольности Гдляна.

Третий раздел касался 
работы группы Гдляна.

Могу сказать, что он по 
м'ногом базировался на мате
риалах нашего следствия, 
на изучении других дел, 
пронеденного иезаконн1.гм 
прокурором Мвртинсошми. 
Изложенные в нем факты 
соответствовали и не нахо
дились в противоречии с 
11редставле!гием 1^нераль 
ного прокурора,

()вделын.1й раздел посвя 
щен делу Е, Лигачева.

КомИ(Ссня однозначно выс
казала мнение, что в мате
риалах отсутствуют какие 
либо доказательства его ви 
Н01Ш0СТИ, прокуратура обос
нованно сияла с него все по
дозрения.

И»1ое суждение высказа
но р деле Смирнова, бывше
го первого секретаря ЦК 
КП Молдавии, а до зтгаго 
работничА ЦК КПСС. Я сог
лашусь с вьюказьюанием

комиссии, что дело прекра
щено преждевременно. Это 
вынужден будет признать и 
Сухарев. В начале мая 1990 
года следствие по его ука
занию возобндвят, все фак
ты будут еще раз проверены 
и перепроверены, и только 
после этого обоснованно бу
дет вынесено постановление 
о прекращении дела за от
сутствием состава преступ
ления.

Не скрою, в свое время 
я с большим интересом про
читал и последний раздел 
отчета. Он называется «Об 
отношении Т. Гдляна и Н. 
Иванова к работе комиссии 
Съезда*. Он интересен тем. 
как постепенно, вникая в 
материалы следствия, изу
чая содержание публикаций, 
комиссия шаг за шагом при
ходила к истине, расставляя 
все по своим местам, откры
вала истинное лицо Гдляна 
и Иванова, их защитников. 
Комиссия признала. что 
именно они, и никто другой, 
постоянно блокировали ее 
работу.

Действительно, на первом 
Съезде народных депутатов 
С С С Р  оба следователя не 
возражали против создания 
специальной комиссии для 
изучения работы их следст
венной группы и приняли 
участие в формировании сос
тава этой комиссии. Лояльно 
отнеслись к ней после пер
вого месяца работы, хотя и 
не представили ей никаких 
документов. Однако посте
пенно менялось их отноше
ние к ней, от простого не
согласия до враждебности. 
Стали оказывать на нее дав
ление через различные ко
митеты «Защиты Гдляна», 
отдельных на;родных депута
тов и, в частности. И. Соро
кина.

В средствах информации 
была развязана оголтелая 
кампания клеветы и оскорб
лений комиссии и отдель
ных членов, обвинили ее в 
выполнении «специального 
заказа» и даже в «подкупе» 
коррумпированными эле
ментами «моско)8ской ма
фии». В общем-то прием из
вестный. Если не согласен с 
Гдляном, критикуешь его. то 
на тебя он сразу же вешал 
названные ярлыки.

Заканчивался отчет весь 
ма примечательными слова
ми: «Что касается Т. X. 
Гдляна и Н. В. Иванова, то, 
как уже говорилось выше, 
в последние мес|:цы они 
опустились до крикливого 
политиканства, выступая с 
речами на митингах и демон
страциях, а также в печа
ти и на телевидении со вся
кого рода безответственны
ми и провокационными об
винениями. оскорблениями 
и призывами...».

Но вернемся к событиям, 
происходившим на сессии.

Закончив сообщение, Р. 
Медведев попросил депута
тов вопросы ему зада 
вать , в письменном виде. 
Следом за ним выступал Ю. 
Голик, но он больше гово
рил о выступлении Гдляна и 
Иванова в газете «Вечерний 
Ленинград», где была вып
леснута очередная порция 
оскорблений в адрес Вер
ховного Совета С С С Р  и Пре
зидента страны, и употреб
лена фраза «антизаконная 
политическая клнка».

Затем слово было предос
тавлено А. Денисову, пред
седателю Комиссии Верхов
ного Совета С С С Р  по вопро
сам депутатской этики. Его 
нужно уважать за интелли
гентность. корректность и 
за большую порядочность. 
Но лично меня его выступ
ление насторожило. Я убеж
ден, что он так и не в!гак 
глубоко в суть вопроса, 
когда говорил о моральном 
осуждении Гдляна и Ивано
ва. Здесь, как мне кажется, 
он больн1в пекся о ст)ем  
антцрнтете, о своей популяр
ности среди де-путатов и 
среди избирателей. Особенно 
в тот момент, когда зая<инл, 

•что он и его номиосия боль 
т е  претендуют на некий 
аналог Гюжьего суда, а не 
чеЛовеческого, И всегда н«м 
ног(| с улыб»сой, нежели с 
разочарованием, вспоминаю 
ого выступление. И первая 
мысль у меня иоаникает: 
насколькр все-такн даиоко 
от жизни, от реальной дейст
вительности стоял, в может 
быть, и До сих нор СТ(Я«Г 
Денисов! (Х-обеино тогда, 
когда он, <1бра1Г4йясь к де
путатам, п}юсил Гюжьей ми 
лостьк! простить грехи 1'для 
на и Нванона. У  меня было 
одно жела1СИ0 выбежать 
за высокую трибуну и прок
ричать: «Ны можете лр<»с- 
тить. пр(к’тнт и неведомый 
вам Вссао.шший, но простит 
ли узбекский народ? Поче 
му вы о нем забыли, поче
му вьг у него не спросили? 
Он самый главный, самый 
все<нльный судья*. Ии у 
кого из депутатов не хвати 
ло мудрости, 1И»кто не вспом- 
1шл о народе, больпк> гово
рили о мифах, но не « лю
дях.

После выступления Де
нисова слово предоставили 
Сухареву. Противоречивое 
мнение сложилось о нем в 
Верховном Совете С С С Р . 
Выскажу свое мнение. Ко
нечно, после Рекункова для 
нас, прокурорских работни
ков, он не выглядел внуши
тельной фигурой. Он дейст
вительно прсжгрьшал в зна
нии организации прокурор
ского надзора. Но у него, как 
и у Рекункова. за плечами 
огромная человеческая
жизнь, огромная житейская 
мудрость. Александр Яков
левич прожил несладкую 
жизнь. Трудные годы юнос
ти, молодости, 1Г0ДЫ вой
ны, тяжелые ранения и бое
вые награды.

В  прокурорское кресло он 
попал далеко не в лучшее 
время, когда разброд в оцен
ках событий, перемешанный 
с наплевательским отноше
нием к закону. оказался 
настолько большим, что гро
зил перечеркнуть пусть 
хрупкие, но все-таки сущест
вовавшие устои нашего об-' 
щестаа. Сухарев для укреп 
ления законности в стране 
делал все. на что был спо
собен.

Несмотря на заявление Р. 
Медведева об отставке Ге
нерального прокурора. Алек
сандр Яковлевич твердо 
вышел на трибуну Верхов
ного Совета и сделал свое 
сообщение. Мы переживали 
за него и радовались тому, 
что он оказался не демора
лизован. попытался наши 
мысли и взгляды донести до 
депутатов.

Заканчивая свое выступ
ление. Сухарев сказал: 
«Убежден, что обсуждаемый 
сегодня вопрос, который ка
сается депутатов, выходит 
далеко за рамки частного, 
хотя и важного' дела. В ко
нечном счете дело не в 
Гдляне и Иванове. Принци
пиальное значение этого 
вопроса очевидно, ведь речь 
идет о глобальных ценнос
тях перестройки, социальной 
справедливости и законнос
ти, которых так не хватало 
нашему обществу. Если мы 
провозгласили формирование 
пра1вового государства и 
примат личности, надо всем 
быть последовательными в 
отношениях с законом, пос
тавить прочный заслон про
изволу. Тут не может быть 
д в ^  подходов*.

После выступления Алек
сандра Яковлевича зал при
шел в движение, депутаты 
подходили беспорядочно к 
мнкрос^нам, кричали с 
мест. Лукьянов едва удер
живал бразды правления. А 
началось все с того, что 
член ВерховногЬ Совета Н. 
Тутов попросил слова для 
оглашения заявления Гдляна 
и Иванова. Ему резонно воз
разил Т. Пупкевич, сказав, 
что те при полном здравии, 
а сессия почему-то должна 
вьгслушивать их адвокатов. 
Пупкевича поддержал Т. Ис
маилов. Однако им в пику 
выступил Игитян. Анатолий 
Иванович попытался нап
равить выступления в рус
ло обсуждения отчета ко
миссии и предста)Вле1шя Ге
нерального прокурора С С С Р .

Член Верхойного Совета 
Е . Немцев заявил однознач
но, что материалы и док
лад Р. Медведева для него 
являются убедительными, до
казывают, что Гдлян и Ива 
нон виновны, С  этих же по
зиций выступил депутат В. 
Азаров, председатель М<х: 
конского областного совета 
ветеранов войны и труда. 
Его реоюме было коротким; 
«Гдлян и Иванов соглас
но закону долж1Н>1 быть 
наказаны».

Дли себя я отметил еще 
раз мудрж'ть людей с боль- 
ншм жизненным ош>1Том, их 
зрелость и трезн(кть о*|е- 
н<ж. В адвокатах же у Гдля
на н Инаш)ва чаще всего 
были молодые люди, ие су
мевшие за частным делом 
рассмотреть больиюе явле
ние, Но понявшие. какой 
опасный прецедент они соз
дают на будуи1ее для схп 
рандания йвззакония,

Весьма демагогичн1>1ми бы 
ли выступления В, Гулин, 
И. Сорокина, в них больше
НРНДНРОК к СЛОННМ, П{Н)ИЗ
шкениым Медведевым и Су
харевым. Сорокин, как всег
да, долго не мудрствуя, пот
ребовал отставки коллегии 
прокуратуры и ее рунов<1Д 
ства. Вывод напраншвался 
из его выступления одни: 
«Не трогай наших».

Ему весьма разумно и 
убеднтелыю во;|разнл депу. 
тат от Узбекистана В. Ады- 
лоп В то время я не был 
анаком с ннм близко, но гю 
мере общения нее больше и 
больше убеждался, что атот 
рабочий парень щктенеина 
становился посуда}Н',твеп 
ным деятелем. Проходил» у 
нег« этакая мальчинш«ая 
запальчишжть я нанвность. 
мудрость набнрала силу

(Прадйлженн* следует).
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Камой им«мио1 «Рымша >м>- 
ди> Л. Вр«м«тт«1 «Хиппи на 
дорог*» Д . Чой>«1 «Смортъ 
Цомря» 1>. Стаута! Нот, тогда 
что 1Мо1 «Дьявольски* иукяы 
мадам М*мд*лин» А . Марит- 
та1 §*рит*. С аае М рублей.
‘ Кааалось бы, при такой ц*и* 
любой отмахиотся от книги и 
уйдат, кляня еч*р*днук> афе
ру. Ничуть. Люди спокойно от
дают даньги — а стоимость 
прадлагаамыж книг от И  до 
90 рублай — и спокойно ухо
дят, ибо аиают; даньги они от
дали арамонно, а прадложан- 
ная цана на сп*иулятиаио 
договорная, а аалогоаая.

Залоговая библиотака лите
ратуры повышанного читаталь- 
ского внимания — такую но
вую форму посрадиичаства 
мажду читателем и книгой 
предложила жителям Ташкента 
областная Ассоциация кино-, 
видеопредпрмятий. В чем адесь 
суть! В торговых точках при 
Доме офицеров и Доме зна
ний всем желающим предла
гаются на выбор сотни инте
реснейших книг, большинство 
иа которых на лотках, в круп
ных N малых >мга>инах просто 
на найти. На каждую книгу 
определяется ее аалогоаая 
стоимость. Почему не номи
нальная! Эти книги аакупают- 
ся на биржах также далеко не 
по номиналу. Беря книгу, чи
татель вносит аалогоаую сто
имость, скажем, }0  рублей. За 
первые 5 дней, которые кни
га у читателя, 1е него при во>- 
врате книги ваимается по 3 
процента от аалогоаой стои
мости, т. е. аа 5 дней — 15 
процентов, или в данном слу
чае 7 рублей 10 копеек.

По сути дела »то — своеоб- 
рааный прокат.

Но самое пюбопытиое аак- 
лючается а том, что есть кни
ги, которые не воавращают, 
оставляя библиотекарям всю 
сумму аалога. Какие >то кни
ги, как вы думаете!

Правильно — «Анжелика и 
норольа и тан далее — весь 
сериал об »той даме. Надо 
жа1

Э. ОРЛОВСКИЙ,

ЗА РУБЕЖ, 
ИШОРТНЫЕ 1

Кто иа бывших советских не мечтает поработать аа грани
цей! 1>абота там представляется гарантом будущего благо
получия. Это, тан скааать, вагляд иа области личных надежд. 
Однако в подобной практике — реботе за рубежом — есть 
и большие государственные интересы. И они вот в чем.

О турецком лути раоштия 
вкономики в последнее время 
гов(Ч)ится много. Среди про- 

. чих особенностей у него есть 
и такая: многие фомышлен- 
ные рабочие из Турции на
чинали свою трудовую дея
тельность в странах Цент
ральной Европы, Скандина
вии, словом, проходили свое
го рода практику на предпри
ятиях, оснащенных самым со
временным оборудованиш, 
работающих по самым совре
менным технологиям. Домой, 
в Турцию, они возвращались 
высококлассными специали
стами, способными решать 
крупные экономические зада
чи.

Ноябрьское распоряже
ние Кабинета министров при 
Президенте Узбекистана, свя
занное с сояданием шведско- 
узбекской трансазиатской 
акционерной компании «Уз- 
бек-Мофорс Интернешнл АБ>. 
показывает, что ориентация 
нашей республики на турец
кий экономический путь под
крепляется определенными 
шагами правительства. Изве
стно, что компания «Узбек- 
Мофорс Интернешнл АБ» 
будет специализироваться в 
в направлении и трудоуст
ройстве рабочей силы за ру
бежом. Чтобы реализовать 
цели компании на практике, 
Кабинет министров дал соот
ветствующие поручения Мин
здраву, Минтруду республи
ки, М^ИД, авиакомпании «Уз- 
бекистон хаво йуллари» и 
т. д.

Особая миссия У Институ

та молодежи, которому пред

писывается создать кратко
срочные курсы по обучению 
кандидатов для выезда на 
работу ш  рубеж по контрак

там с «Узбек-Мофорс Интер
нешнл АБ».

Вряд ли стоит напоминать, 
что уже сейчас в республике 
имеется избыток трудовых 
ресурсов, и эта проблема в 
ближайшие годы будет то̂ ть- 
ко обостряться. Во время 
нашей беседы с проректором 
Института молодежи Б. Каю- 
мовым, он подчеркнул, что 
программа трудоустройства 
рабочей силы за рубежом 
предусматривает решение не
скольких острых проблем; 
во-первых, это занятость на
селения, во-вторых, приобре
тение навыков, в-третьих, 
позволит увеличить в респуб
лику приток валюты. Уже 
сейчас имеются заявки из 
некоторых арабских стран — 
Кувейта. Саудовской Ара
вии. Иордании, а также Ма
лайзии и других.

— Конечно, больше всего 
требуется рабочих, но есть 
заявки и на опециал1истов с 
вьюшим, особенно инженер
ным образованием, — рас
сказывает Б. Каюмов.

— Не надо быть большим 
провидцем, чтобы не сомне
ваться в большом конкурсе 
на заявки фирмы «Узбек- 
Мофорс...».

— Да, конечно. Поэтому 
неизбежен отбор кандидатов. 
За институтом оставлена 
функция предварительного 
отбора, за компанией —  
окончательного, путем тести
рования. Отбор начнется уже 
в ближайшее время. Часто 
задают вопрос: что означает 
тестирование? Насколько нам 
известно, наших партнеров 
будет интересовать квалифи
кация работника, степень его 
владения практическими на
выками, — продолжает про
ректор.

Шведские представители, 
побывав недавно в Узбеки
стане, показали своим узбе
кистанским коллегам видео
ролик, как проводится отбор 
рабочей еилы в Таиланде, 
какие требования предъявля 
ют заказчики. Исходя из это
го и будет строиться рабо 
та по подготовке наших лю
дей. Надо понимать, что ра
бота за рубежом —  не уве 
селительная прогулка, это 
наемный труд, который тре 
бует соблюдения многих — 
может, и несколько непривыч
ных — условий. Для этого 
кандидаты на зарубежные 
«трудовые книжки» будут 
изучать страноведение, зако
нодательство государства, в 
которое поедут, экономичес
кую ситуацию в нем, полу
чат хотя бы минимальную 
языковую подготовку. Пре
тендентам на работу в араб
ских странах надо будет 
знать основы религаи, чтобы 
не поставить себя и других 
в неловкое положение.

— Мы понимаем, что нам 
предстоит значительный объ
ем работы, так как наплыв 
желающих ожидается боль
шой, — рассказывает Б. Ка
юмов. — Вряд ли мы спра
вимся только своими силами, 
нужна будет дополнительная 
база. Но это технические, ре
шаемые вопросы. Сейчас под
готовлен проект договора 
между институтом и компани
ей <Узбек-Мофорс...». Это в 
перспективе даст нам воз- 
мож1ность зарабатывать ва
люту, потому что компания 
будет получать свой процент 
от заработка каждого трудо
устроенного за рубежом на
шего соотечественника.

Словом, у узбекистанцев 
появляется реальная возмож
ность, без разных пропаган
дистских и идеологических 
«прикрас*, попробовать за
граничный хлеб. Каким он 
окажется? Готовы ли мы к 
«западному» ритму работы? 
Будем надеяться, что — да.

Л . Л ЕВ И ТА С .

В с п а д у т

У РО К И  П Р Е З И Д Е Н Т А  

Ф Е Д Е Р А Ц И И  

ТА Э КВ О Н ДО

ТАШК1НТ. Несколько ааня- 
тий провел с мастереми твак- 
•оидо — обледателями черных 
поясов — президент Междуна
родной федерации зтого вида 
восточных единоборств генерал 
Чой Хеи Хи. Он обладатель 
единственного пома вмсомого
*  Д*на.

Гость отметин заметный про
гресс я мастерстве узбексиих 
спортсменов и пожеяал удачи 
иа предстоящем чемпионате в 
Пхеньяне, где таамаомдисты из 
нашей республиии выступят 
отдельной командой.

НА СНИМК1] основатель та- 
акаоидо генерал Чой Хон Хи 
проводит занятия со спортс
менами из Узбеммстана.

Фото Ф . КУПАНВА1ВА.

(Фотохроника Узинформ).

БУКЕТ СЮРПРИЗОВ НА ШАШЕЧНОЙ ДОСКЕ
Ташкентец Николай МищансмиЙ стал чемпионом Узбеки

стана по шашкам на 64-илеточно4 доске. Второе местом за
воевал Абдукадыр Таштемиров из Андижана.

Они будут представлять Узбекистан иа I чемпионате мира, 
который намечено провести в мае-июне в Калуге. Третью 
путевку ив чемпионат, видимо, получит самаркандец Марк 
Фазылоа неоднократный чемпион бывшего Союза. В зтих 
соревнованиях, кроме лучших шашистов Содружества Неза
висимых Государств, ш им ут участие гости иа Польши, Изра
иля, США, возможно, Вразилии, других стран.

Казалось бы, чемпионат 
республики, который носит 
статус отборочного,- должен 
был собрать весь цвет наших 
шашек. Но уже ш  старте 
организаторов ждал целый 
букет неприятных сюрпризов. 
(Спортивные органиэа]̂ ии На
вои но нашли средств, чтобы 
командировать иа турнир 
прогилогоднегс! чемпиона Г>а- 
ходыра Иамамедова и треть
его призера Февзи Абдурах
манова. А серебряный при 
зер чемпионата-91 20-летний 
Виктор Кондаков не получил 
освобождения от работы. Ко
нечно, Таишентское авиа1Ц1- 
опное производственное объ
единение — фирма серьез
ная. Но все же жалко, что 
один из самых перспектия- 
ных шашистов респ^лики не 
получил возможности поспо
рить за путевку на первый 
чемдионнт мира.

Но этим дело не кончи
лось, Начали турнир четыр
надцать шашистов, заверши
ли — 12. Ташкентец Е. Чер
касский потерпел четыре по
ражения подряд при двух ни- 
чьи* и так расстроился, что

вышел из турнира. Опытный 
мастер не сыграл даже поло
вины партий. По правилам 
его результат аннулирован. 
Конечно, соперникам обидно. 
Они ведь побездали не по за 
казу — столько усилий уш
ло напрасно!

Следующий демарш совер- 
шил ташкентский мастер Д. 
Давыдов. Правда, он покинул 
товарищей после седьмого 
тура. Значит, пятерка участ
ников, взявших над ним верх
8 личных встречах, вписала 
в свою графу турнирной таб
лицы законные «единички».

Как падите, расхожая фра
за о сильном и ровном соста
ве к этому чемпионату не 
подходит. Но все равно тур
нир проходил интересно: 
нервно, напряженно, с еже
дневными микросе1к;ш11иями, 
с неизбежными сетованиями 
на судьбу, определившую «не 
тот» де.бн>тный вариант. Но 
при всем том еще раз под
твердилась справедливость 
шутливого афоризма: каждый 
-- сам куяиец своего тур
нирного счастья.

Уже с первых туров стало

ясно, что в отличной форме 
находится Николай Мищан->г 
ский — един из сильнейших 
в мире на стоклеточной дос
ке. Но гроссмейстер из Таш
кента прекрасно себя чувст
вует и в сражениях на «ма
лой» дооке. МищанскиЙ здо
рово приспособился к ориги
нальной системе соревнова
ний, основанной на жеребьев 
ке дебютных вариантов. Он 
прекрасно ощущает ее тон
кости.

Играя «слабым» — чер
ным — цветом, гроссмейстер 
демонстрирует самый рацио
нальный и четкий путь к 
уравнению. Зато во) второй 
партии с тем же партнером, 
получив право первого хода, 
он развивает тотальное нас 
тупленке, не избегая голово
ломных ослсшнений.

Выдержать гонку за лвде- 
роМ'Ие удалось самым опыт
ным участникам - С. Даны- 
дову, Ш. Якубову, С. 1уляе- 
ву. Лишь А. Таштемиров со 
ставил ка1н«уронцик1 гросс 
мейстсру. Он действовал в 
каждой партии мощно, энер
гично, не оставляя соперни- 
кам даже надежды на успех. 
Ни и одном минроматче Аб 
дукадыр ие был под угро 
Зой поражения. Очеш. сильно 
Таштемиров пр</вел встречи 
с Р. СуяЬкуловым, А, Арты- 
ковым, С. Давыдовым, Ш, 
Якубовым.

Накануне заключительного 
12 тура лидеры имели по 
Н очков. В последний день

МищанскиЙ переиграл С. 
Мальгина, а Таштемиров сы
грал вничью с М. Шабшаем.

Итак, итоги подведены. Во 
вторник <в одном из кабине
тов Окружного дома офице 
ров состоялась, по традиции, 
све(рхскромиая церемония за 
крытия чемпионата респуб
лики.

Что ж, шашки никогда не 
относились к престижным, 
модным видам спорта. Но се
годня они осе увереннее вы 
ходят из тени «большого 
брата* — шахмат. Между 
тем н Узбекистане «з года в 
год вырастают прекрасные 
мастера древней игры, спо 
собные играть на рапных с 
сильнейпшми шашистами ми
ра.

Мне кажется, они заслу
жили больше внимания от 
Госсиорта республики. Кста
ти, совсем нетрудно опро 
вергнуть мнение о том, что 
нгашк^ иа (34 клеточной дос
ке не имеют перспектии на 
международной арене. В Аме
рике очень популярен чек 
керс, II ЛатНнокой Америке, 
так называемые, бразильские 
шашки.

Нанш мастера здорово 
играют во все* сражениях на 
64-клеточной доске. Мииии!» 
ский, Таштемиров. их тона 
РИП1И готовы поддержать 
честь уэбснаюго спорта н 
самых п1Н!Стткных турнирах.

В . п л л к о п .

Мастера искусств

ИЗ ПЛЕМЕНИ АМАЗОНОК
Кочевая, веселая, сродни 

цыганской, цирковая жизнь 
ясвгда вызывала жгучее любо
пытство у всех любителей 
цирка. Дурманящий запах опи
лок, царство зверей, музыка... 
Здесь происходит таинство. 
Здесь создаются династии. Од
ну такую цирковую семью 
хорошо знают в Узбекистане. 
Это Зариповы — создатели 
оригинальной выездки «Джи
гиты Узбекистана». А начинал
ся тяорческий путь династии 
от бабушки — родоначальни
цы узбекского цирка, первой 
клоунессы.

Сегодня свой юбилей — 
шестьдесят пять лет—праздну
ет Халида Каримовна Зарипо
ва — наездница, иллюзионист- 
ка.

Когда-то семилетиюю Халиду 
привел на арену отец, основа
тель и руководитель «Джиги
тов Узбекистана». Позже в 
этот номер вошел и старший 
брат Халиды Хаким, ныне на
родный артист.

Прошло еще немного вре
мени, и в >том коллективе 
начал работать молодой кра
сивый наездник Фахритдин

Шарифбаев. И дальше как в 
сказке — Халида и Фахритдин 
полюбили друг друга и... про
должили династию. Пятеро де
тей Зариповых работают се
годня в цирке; кто иа манеже, 
кто в смежных цехах. Родите
ли со временем меняют жанр. 
Она —• иллюзионистка, он — 
клоун. И опять полная само
отдача.

Вот и дочь ее Карима, 
наездница, лауреат премии 
комсомола Уз(^кистана, гово
рит: «Для меня мама всегда 
была кумиром и идеалом. Я 
ей старательно подражала, и 
даже конь у меня тоже белый. 
Я считаю, что жизнь ее — про
сто подвиг».

Наверное, не только подвиг, 
но и особый труд души, сде
лавший возможным совместить 
счастье >той дружной семьи 
с радостью, получаемой от 
вдохновенного творчества.

Т. ЯКОВЛЕВА.

НА СНИМКЕ: Халида Кари
мовна Зарипова. (Фото из се
мейного архива Зариповых).

оБЪяВления
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Вниманию руководителей предприятий 
и организаций!

В Намангане создано совместное узбекско-афган

ское предприятие «Сафо», которое зарегистрирова

но в Министерстве финансов Республики Узбеки

стан за № 239 от 27 февраля 1992 г.

Адрес: 716000, г. Нам анган , ул. Энгельса, 12.

Телефон: 6-55-78.

Кооператив «А ЗО Н » производит и реализует а г

регаты по производству шлакоблочных кирпичей 

1.500 ш тук в смену.

Заказы  по телефонам; г. Таш кент, 54-85-65, 
76-54-19, ежедневно после 19.00.

27 февраля 1992 года Министерством финансов 
Республики Узбекистан совместное предприятие 
«Тезннко» зарегистрировано под № 238 и внесено 
в реестр совместных предприятий, расположенных 
на территории Республики Узбекистан, с участием 
узбекских и иностранных юридических лиц и граж 
дан. Г

С П  «Тезннко» расположено по адресу: г. Т а ш 
кент, пос. Улугбек , И Я Ф  А Н  Республики Узбеки
стан.

Министерством финансов Республики Узбекистан 

зарегистрировано дочернее предприятие — фирма 

«Узэкоподъем» совместного советско-болгарского 

предприятия «Мосэкоподъем».

Адрес фирмы «Узэкоподъем»: 713003, Республи
ка Узбекистан, г. Кокапд, ул. Ленинабадская, 8.

Телефон: 3-34-61. -

Таш кентский агрегатный завод предлагает кол
хозам, совхозам, предприятиям услуги по восста
новлению передних и задних мостов к трактору 
Т-28Х4, редукторов различных типов к хлопкооб
рабатывающим машинам на взаимовыгодных до
говорных условиях.

Адрес: 700057, г. Таш кент, ул . Уста-Ш ирин, 117.

Телефоны: 48-03-61, 48 69-25.

ТАШКЕНТСКАЯ 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНАЯ 

ТОВАРНО-СЫРЬЕВАЯ 
г№ гсё  БИРЖА

«ХАМКОРЛИК»
ТАШКЕНТСКАЯ М ЕЖ РЕГИОНАЛЬНАЯ ТОВАРНО-СЫРЬЕВАЯ 

Б И РЖ А  «ХАМКОРЛИК» ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ  ИЗ У ЧРЕДИ ТЕ

ЛЕЙ АССОЦИАЦИИ Б И Р Ж  С Р Е Д Н Е Й  АЗИИ И КАЗАХСТАНА, 

КОНГРЕССА Б И Р Ж  УЗБЕКИСТАНА. ИМЕЕТ СВЯЗИ С БОЛЕЕ 

90 БИРЖ АМ И. В ТОМ Ч И С Л Е  С ВИРЖАМИ ПРИ БА Л ТИ КИ . РОС 

СИИ, ПРИМОРСКОГО КРАЯ. СРЕДН ЕЙ  АЗИИ.

Б И Р Ж А  «Х А М К О РЛ И К » -  ЭТО 

ВАШ Н А Д Е Ж Н Ы Й  П А РТН ЕР. 

ГДЕ ГАРАНТИРУЮ ТСЯ СТА

Б И Л Ь Н О С Т Ь , ЧЕСТН ОСТЬ, ЭТИ 

КА И КУЛЬТУРА Б Р О К Е РО В .

Биржа «Хймкорлик» возобновила 

продажу брокерских мест. Д ля 

справок обращаться по адресу: 

г. Таш кент. у л .Л а ху ти . 16 «а» С тан 

ция метро «Айбек».

Телефоны: 54-93-31, 41-33-04

Учредитель: ВерхоШ й М ет  Республики Узбекистан

I '
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Народное
СЛОВО

Главный редактор Л. Г . М У Х Т А Р О В наш адрес:
700000.ТАШКЕНТ, ГСП, ЛЕНИНГРАДСКАЯ, 19
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